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Не пропустите 
«Алтайскую регату»!

Марафону «Поддержим 
ребенка» – 15 лет4

Издается 
с 1993 года
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ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

#СвоихНеБросаем
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стр. стр. 55

Новый пешеходный 
фонтан в парке «Центральный» 
сейчас особенно популярен 
у жителей и гостей краевой 
столицы.

Такой аномальной по продолжительности жары, по утверждению метеорологов, Такой аномальной по продолжительности жары, по утверждению метеорологов, 
в Барнауле не было более 50 лет. Высокие температуры сохранятся до конца неделив Барнауле не было более 50 лет. Высокие температуры сохранятся до конца недели
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 28 июня СУББОТА, 29 июня ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 июня

Восход - 4.59 Восход - 5.00 Восход - 5.01

Заход - 21.57 Заход - 21.57 Заход - 21.56

+ 30 + 32 740 мм рт.ст. + 32 + 34 738 мм рт.ст. + 29 + 31 738 мм рт.ст.
3 м/с  СВ 2 м/с  С 2 м/с  С

+ 18 + 20 Влажность 60% + 18 + 20 Влажность 59% + 18 + 20 Влажность 59%

Музейный фонд «ВБ»
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Фото на обложке Ярослава Махначёва.
Коллаж Юлии Бураковой.
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Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Чистая вода 
В Барнауле ведется системная работа по улучшению водоснабжения 
пригородных территорий

26 июня в поселке 
Казённая Заимка прошло 
выездное совещание на ул. 
Соколиной, 55, где в рам-
ках национального проекта 
«Чистая вода» ведется ре-
конструкция артезианского 
водозабора с установкой 
системы доочистки воды.

В мероприятии приняли 
участие заместитель главы 
администрации города по 
городскому хозяйству Сер-
гей Татьянин, председатель 
комитета по энергоресурсам 
и газификации города Барна-
ула Андрей Крюков, первый 
заместитель главы админи-
страции Ленинского района по 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству Дмитрий Перепечин, 
представители прокуратуры, 
подрядной организации.
По словам Сергея Татья-

нина, реконструкция объекта 
не только улучшит качество 
воды, но и увеличит объем 
ее подачи.

– Более 2,5 тыс. жителей по-
селка Казённая Заимка после 
сдачи объекта в эксплуатацию 
будут получать качественную 
доочищенную воду, – сказал 
Сергей Татьянин. – В соответ-
ствии с проектом на объекте 
планируется построить два 
резервуара накопления чистой 
воды общим объемом 1000 м/
куб, станцию доочистки питье-
вой воды, будет пробурена 
новая скважина, реконстру-
ированы две существующие. 

Олеся МАТЮХИНА

Фото пресс-службы администрации г. Барнаула

Кроме того, на территории 
объекта полностью поменяют 
водопроводные и канализаци-
онные сети.
Напомним, что работы 

на водозаборе начались в 
2023 году, срок окончания 
контракта – середина октя-
бря 2024 года. Планируется, 
что к середине июля должен 
начаться монтаж оборудова-
ния системы доочистки воды, 

изготовленного ООО НПО 
«Акватех». В настоящее вре-
мя фактическое выполнение 
работ составляет 65%. 

 – В настоящий момент 
мы находимся на заверша-
ющем этапе строительства, – 
пояснил Джамшед Рахимов, 
директор по строительству 
ООО «РВК. Экосервис». – За 
счет уже выполненных работ 
почти в четыре раза увеличен 

объем резервуаров накопле-
ния воды: с 250 до 1000 куб. 
м. Сейчас проводим гидрои-
золяцию и противопожарную 
обработку резервуаров, завер-
шаем монтаж фундамента под 
оборудование. Поставили себе 
цель к середине сентября за-
пустить этот новый узел, что-
бы до окончания контракта 
выполнить благоустройство 
в полном объеме.

Новые резервуары увеличат объем накопления воды в четыре раза.

Стоимость реконструкции 
водозабора в поселке Казённая 
Заимка составила более 
110 млн руб.
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В краевой столице на базе 
управления Росгвардии прошел 
ежегодный конкурс профмастер-
ства среди групп задержания 
вневедомственной охраны. Со-
трудники состязались в быстро-
те, ловкости, тактике, стрельбе 
и других необходимых навыках. 
По итогу соревнований в числе 
первых оказались росгвардейцы 
Барнаула.

На краевой конкурс профмастер-
ства приехали 20 групп задержания 
из всех крупных филиалов Росгвар-
дии. Состязание длилось два дня. 
Основная часть испытаний прохо-
дила на ведомственном полигоне 
войск Национальной гвардии РФ в 
пригороде краевой столицы. 

– Вневедомственная охрана – это 
одно из крупнейших подразделений, 
которое круглосуточно находится 
на улицах городов и обеспечивает 
общественный порядок. Соревнова-
ния мы проводим ежегодно, чтобы 
совершенствовать знания, навыки 
и умения сотрудников при выпол-
нении служебных обязанностей и 
борьбе с правонарушителями. Также 
мероприятие позволяет сотрудникам 
обменяться опытом и улучшить 
свои показатели, – отмечает Эдгар 
Амирханян, начальник управления 
вневедомственной охраны по Ал-
тайскому краю. 
Участники конкурса демонстри-

ровали судьям свои навыки огневой, 
физической, медицинской и право-
вой подготовки. В число испытаний 

вошла отработка реакции на сигнал 
тревожной кнопки на охраняемом 
объекте, а также задержание ус-
ловных преступников. Наиболее 
зрелищным и азартным стало про-
хождение полосы препятствий, где 
необходимо было показать скорость, 
ловкость, силу и умение стрелять 
из пистолета. 
По итогам борьбы определяли 

победителей в трех номинациях. 
Титул «Лучший старший группы 
задержания» забрал старший поли-
цейский отделения вневедомствен-
ной охраны по Поспелихинскому 
району старший сержант полиции 
Сергей Шадрин.

– В вневедомственной охране я 
с 2018 года и с уверенностью могу 
сказать, что элементы, по кото-
рым мы состязались, есть в нашей 
ежедневной служебной практике. 
Особенно полезно было отработать 
реагирование на сигнал с тревожной 
кнопки, – делится Сергей. – Интерес-
но было пообщаться, познакомиться 
с другими участниками, послушать 
истории из их опыта и что-то по-
черпнуть для себя. 
Первое место в номинации «Луч-

ший полицейский-водитель» занял 
представитель барнаульской ко-
манды старший сержант полиции 
Александр Ерыгин. Стоит отметить, 
что он участвует в состязаниях в 
пятый раз и последние четыре года 
ему нет равных. Так, победитель в 
ходе испытаний подтянулся на пере-
кладине 35 раз, а также был самым 
быстрым в километровом кроссе. 
Бежали, кстати, в берцах и форме, и 
это в такую жару. И, конечно, Алек-

сандр отлично справился с полосой 
препятствий. В общем зачете он 
набрал 132 балла. Для сравнения: 
у его соперника, занявшего второе 
место, – 92. 

– Сложной и одновременно ув-
лекательной мне показалась полоса 
препятствий. Нужно было правильно 
рассчитать силы, не сбить дыхание, 
да еще сконцентрироваться и по-
пасть по мишеням из пистолета, –
рассказывает Александр Ерыгин. – 
От водителя, действительно, многое 
зависит. При срабатывании сигнала 
мне нужно оперативно доехать до 
места, просчитав самый короткий 
путь, а также при выполнении обя-
занностей поддерживать и страхо-
вать старшего группы задержания. 
Своими результатами на конкурсе 
доволен, но нет предела совершен-
ству, поэтому будем стремиться к 
лучшим показателям. 

Напарник Александра сержант по-
лиции Никита Куликов стал третьим 
среди старших групп задержания. 
Успешное выступление их тандема в 
общем зачете принесло барнаульской 
команде победу и главный приз –
сертификат на получение нового 
служебного автомобиля.

ПТ НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

Светлана МОЛОКАНОВА
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ВО ВТОРНИК

Прямая линия «ВБ»
2 июля прямую линию проведет заве-

дующий отделом по развитию туризма 
администрации г. Барнаула Евгения 
Слащева.
Евгения Валерьевна ответит на вопросы 

горожан по телефону 37-18-60 с 16.00 до 
17.00.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

На мосту
Выездное совещание по вопросу бла-

гоустройства путепровода на пр. Ленина 
провел заместитель главы администра-
ции города по дорожному хозяйству и 
транспорту Андрей Курышин.
Заместитель директора по капитальному 

строительству ООО «Барнаульское дорож-
но-строительное управление № 4» Денис 
Попрядухин отметил, что с начала года 
выполнялись работы по демонтажу старой 
опоры. На сегодняшний день демонтаж 
завершен. Устройство лотков водоотвода 
на восьмипролетном и трехпролетном 
путепроводах выполнено в полном объеме. 
Помимо этого выполнено переустройство 
кабельной линии МУП «Горэлектротранс» 
города на постоянную схему.

– Бетонные поверхности подпорных 
стенок, конструкции восьмипролетного и 
трехпролетного путепроводов покрашены. 
В районе опоры № 3 восьмипролетного 
путепровода выполнено укрепление отко-
сов габионными конструкциями, – сказал 
Денис Попрядухин.
Также на пересечении пр. Ленина с ул. 

Кулагина уложена плитка вдоль трамвайных 
путей. Дорожникам осталось выполнить 
подрезку плитки и уложить ее на трам-
вайных путях от ул. Пионеров в сторону 
ул. Матросова. Работы будут закончены 
до 30 июня.

ОБЩЕСТВО

Обновили
25 июня в библиотеке им. В.Я. Шиш-

кова начал работу полностью преобра-
женный зал отдела абонемента.

 К услугам читателей 21 568 экземпляров 
бумажных книг всех жанров и направлений, 
удобные места для работы за компьютером, 
уютные диваны и кресла для чтения.
Отдел абонемента – единственный в 

Шишковке, где выдают книги на дом и 
где сосредоточена преимущественно ху-
дожественная литература. Почти три года 
из-за недобросовестного подрядчика, ко-
торый должен был завершить ремонт еще 
в 2020 году, зал абонемента, как и весь 
второй этаж библиотеки, стоял в руинах, 
шли суды. Книги читателям выдавались 
на первом этаже, где для этого выделили 
небольшое пространство. Тысячи изданий 
были недоступны читателям – хранились 
упакованными в подвальных помещениях.
В 2023 году судебные разбирательства 

завершились полной победой библиотеки, 
и начался долгий и сложный процесс под-
готовки новой сметы, конкурсной докумен-
тации. И вот 25 июня 2024 года абонемент 
снова открывает свои двери для читателей.

  В зале предстоит еще немало работы – до 
конца лета будет сделана новая навигация.
А все остальные пространства второго этажа, 
как мы надеемся, будут отремонтированы 
в начале осени и также станут доступны 
пользователям – отметили в библиотеке.
Кстати, абонементом пользуется 29% 

всех читателей библиотеки, из которых 
треть – молодежь.

Соб. инф.

Профи в деле
Сотрудники вневедомственной охраны из Барнаула 
стали лучшими в конкурсе профмастерства
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Во время состязаний сотрудники Росгвардии отработали навыки по задержанию правонарушителя.

40 сотрудников Росгвардии
со всего края стали участниками 
ежегодных состязаний.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:

Анестезиологу Павлу Коваленко при-
своено звание «Заслуженный врач РФ».
Указом Президента РФ Владимира Пу-

тина за заслуги в области здравоохранения 
и многолетнюю добросовестную работу 
почетное звание присвоено анестезиологу-
реаниматологу БСМП № 2. В медицине 
Павел Георгиевич 27 лет. Он кандидат 
медицинских наук, 15 лет посвятил вне-
дрению в клиническую практику методов 
регионарной анестезии в педиатрической 
травматологии и ортопедии. 

Дни культуры российских немцев 
прошли в столице Алтайского края.
Центр культурно-делового сотрудни-

чества организовал проект, объединяю-
щий творческие коллективы региона. 
Вокальные и хореографические коллек-
тивы, сольные исполнители и чтецы из 
Барнаула, Немецкого национального, 
Кулундинского, Романовского и других 
районов края подготовили яркие твор-
ческие выступления.

Труженик тыла из Барнаула Ма-
рия Дмитриева отметила 95-летний 
юбилей.
К поздравлениям присоединилась ад-

министрация Индустриального района 
города Барнаула, вручив поздравления 
от имени Правительства Российской Фе-
дерации и губернатора Алтайского края. 
Мария Григорьевна родилась в с. Кытма-
ново Кытмановского района Алтайского 
края. В годы войны трудилась на полях, 
длительное время работала учителем 
математики. У юбиляра есть внучки и 
правнучка.

21 июня 22 июня 23 июня
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

14 млн руб.
направили на покупку 

оборудования и инструментов 
для четырех музыкальных 

школ Барнаула.

Загребай на канал!
В субботу в Барнауле стартует «Алтайская регата»

Елена КОРНЕВА
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Ярослав МАХНАЧЁВ

29 и 30 июня на Барна-
ульском гребном канале 
состоится «Алтайская ре-
гата. Фестиваль Драконов». 
За победу будут бороться 
около 400 человек из силь-
нейших команд России, 
Белоруссии, Узбекиста-
на, Вьетнама, Малайзии, 
Мьянмы, Камбоджи, Индо-
незии, Филиппин, Индии. 
Рассказываем, что ждет 
зрителей. 

Участники «Алтайской ре-
гаты» уже в Барнауле. Пер-
выми ранним утром среды 

добрались команды из Мьян-
мы, Малайзии и Индии, в 
пятницу ждут гостей из Кам-
боджи, Филиппин, Индоне-
зии, Вьетнама. В этот же день 
они проведут тренировку на 
гребном канале. 
Спортивная программа фе-

стиваля стартует в 9.00, 29 июня 
она завершится в 18.00, 30-го – 
в 15.00. Сразу объявим – оба 
дня вход для болельщиков на 
болельщицкий берег гребно-
го канала будет бесплатным. 
И это здорово, потому что при-
шедших ждет немало инте-
ресного. Кстати, на фестивале 
будет своя валюта. Участни-
ки игровых активностей на 

20 площадках зрительского 
берега и пляжа будут полу-
чать жетоны-«дракончики». 
Заработанный капитал мож-
но обменивать в сувенирной 
лавке на памятные вещицы с 
символикой фестиваля и по-
дарки от партнеров события.
В первый день работа 

площадок от спонсоров и 
партнеров фестиваля на зри-
тельском берегу и территории 
пляжа начнется уже с 9.00. 
Так, в 10.00 на пляже стартует 
фестиваль «Семейная ры-
балка», в котором ожидается 
участие более 90 семейных ко-
манд. Ловить рыбу барнауль-
цы будут поплавочной удочкой 

Костюмированный заезд на сап-бордах – один из гвоздей программы.

с одним крючком. Победителей 
выберут по общему весу улова. 
Во время фестиваля «Семейная 
рыбалка» на гребном канале 
будут работать разнообразные 
мастер-классы. Участники ме-
роприятия смогут посетить 
лекции о рыбалке и экологии, 
конкурсы и викторины. В рам-
ках фестиваля состоится запуск 
молоди рыбы. 

В это же время краевое МЧС 
проведет занятия в рамках все-
российского проекта «Научись 
спасать жизнь». А еще болель-
щиков ждут концерт Барна-
ульского духового оркестра, 
соревнования по пляжному 
волейболу, работа спортпло-

щадок, битва на водных пи-
столетах, конкурс на самый 
большой замок из песка. 
Программа на главной 

сцене начнется в 14.00, а в 
16.30 состоится церемония 
открытия «Алтайской рега-
ты». Зрителей ждет парад 
команд-участниц, а также 
барабанное, огненное и во-
дное шоу от барабанщиков из 
Big Drumma Show, фаерщиков 
студии «Шоу тайм» (Бийск), 
укротителей воды из команды 
по флайборду и фристайлу 
«Движение» (Екатеринбург). 
Завершится первый день 

награждением призеров в 
заплывах «драконов», победи-
телей фестиваля «Семейная 
рыбалка» и концертом Евге-
ния Росса и группы Влади-
мира Кислова в 18.30. 
На второй день активности 

на пляже и зрительском бере-
гу стартуют с 8.45. В програм-
ме – концерт оркестра ГУ МЧС 
России по Алтайскому краю, 
соревнования, выступления  
диджеев. На главной сцене 
все интересное начнется в 
12.00 с дефиле финалисток 
«Мисс Алтайская регата». 
Закрытие фестиваля намечено 
на 15.00, после чего зрителей 
ждет водное шоу от команды 
«Движение». А перед этим 
с берега пляжа в 14.00 возь-
мут старт участники второго 
карнавального фестиваля 
«SUPряжение», где автору 
лучшего костюма достанет-
ся сапборд. 
Добраться до гребного ка-

нала в эти дни можно на бес-
платных автобусах, которые 
будут ходить от Молодежного 
театра Алтая с интервалом в 
шесть минут начиная с 7.30. 
Второй вариант – электричкой 
«Барнаул – Красный Боец», 
которая сейчас останавлива-
ется у платформы «Гребной 
канал». В дни фестиваля она 
будет отправляться от вокза-
ла в 9.11 и 12.27, стоимость 
билета  24 рубля. 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни
Алтайский госуниверситет попал 

в сотню лучших российских вузов по 
версии журнала Forbes, заняв 40-е 
место.
Оценивалось более 500 учебных за-

ведений по пяти основным критериям. 
Например, по среднему баллу ЕГЭ посту-
пивших студентов и доле олимпиадни-
ков. Также на место в рейтинге влияла 
репутация выпускников среди работода-
телей. Учитывали еще международную 
репутацию вуза и ценность его диплома 
за рубежом. При оценке качества пре-
подавания во внимание брались число 
привлеченных иностранных педагогов 
и педагогов с ученой степенью, а также 
средний уровень зарплат в вузе.

Лагерь «Звездный» посетил Куль-
турный центр ГУ МВД России по Ал-
тайскому краю с патриотической кон-
цертной программой «Мы – патриоты, 
мы – дети России».
В рамках программы дети познако-

мились с историей создания полиции в 
Алтайском крае и России, а также про-
слушали патриотические песни и номера. 
Также дети написали письма защитникам 
нашей Родины, находящимся в зоне СВО.

В барнаульском парке «Изумрудный» 
прошел первый книжный фестиваль 
на траве «Ромфест».
В парке работали восемь разных пло-

щадок. Среди них: лекторий, интервью 
с экспертами, мастер-классы. Площадка 
с книжной ярмаркой вызвала ажиотаж. 
Евгений Хан, директор «Лавки букиниста», 
представил участникам около 100 букини-
стических экземпляров. 

В Москве прошла презентация фе-
стиваля «Шукшинские дни на Алтае».
Программа в этот юбилейный год будет 

насыщенной. К фестивалю готовились 
почти год, а в Москве за один день по-
казали и рассказали обо всех площадках. 
Шукшинский стал одним из шести фести-
валей со всей страны, которые выбрали 
для презентации на выставке «Россия». Это 
говорит о высоком качестве мероприятия 
и его стратегической важности.  

24 июня 25 июня 26 июня 27 июня

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА 

ПРОФИЛАКТИКА

Проверьте 
здоровье
Барнаульцев и гостей 

края приглашают на ком-
плексное профилакти-
ческое обследование. 
Специалисты Краевого 
Центра общественного 
здоровья и медицин-
ской  профилактики 
проводят традиционную 
акцию «Прогулка с док-
тором».
Всего за 25-30 минут 

можно будет сделать чек-
ап своего организма: узнать 
уровень глюкозы и холе-
стерина в крови, проверить 
работу сердца, мышечную 
силу рук, содержание угар-
ного газа в выдыхаемом 
воздухе, внутриглазное и 
артериальное давление, 
антропометрические пока-
затели,  индекс массы тела. 
Каждый обратившийся по 
результатам обследования 
получит развернутую кон-
сультацию врача-терапевта.  
Врачи расскажут, как со-
ставить сбалансированное 
меню, а также о том, какая 
физическая активность не-
обходима ежедневно.

Обследование проводит-
ся мобильной бригадой 
Центра здоровья с помо-
щью современного пор-
тативного медицинского 
оборудования в рамках го-
сударственных гарантий 
27, 28 июня в ТРЦ «Весна» 
(г. Барнаул, ул. Малахова, 
86в) с 10.00 до 15.00.
При себе иметь паспорт, 

полис ОМС, СНИЛС.
Екатерина ДОЦЕНКО.

Олеся МАТЮХИНА

На недельку, до 2-го
Аномальная жара сохранится до вторника

При такой погоде врачи рекомендуют употреблять больше жидкости.

В связи с аномальной жарой 
в Барнауле усилился полив 
зеленых насаждений и цветоч-
ной рассады специалистами 
МУП «Городское хозяйство». 
Такая мера призвана не только 
сберечь зеленый каркас горо-
да, но и увлажнить воздух на 
улицах краевой столицы. 
В период аномальной жары 

необходимо прислушаться к 
советам медиков. Это поможет 
сохранить здоровье. Так, реко-
мендуется ограничить пребы-
вание на улице, особенно в 
самые жаркие часы – с 11 до 17. 

Пребывание на солнце в жару 
небезопасно даже для абсо-
лютно здоровых людей. Сле-
дует носить головной убор и 
временно снизить физические 
нагрузки или перенести их 
на раннее утро или поздний 
вечер. Врачи рекомендуют упо-
треблять большое количество 
жидкости, минимум 1,5 ли-
тра в сутки: чая, минеральной 
воды, морса, кисломолочных 
напитков с низким содержани-
ем жира, отваров из сухофрук-
тов, витаминизированных на-
питков. Не стоит употреблять 

алкогольные напитки, так как 
они вызывают обезвоживание 
организма, что в очень жар-
кую погоду может привести 
к печальным последствиям.
С 25 июня в Алтайском 

крае введен особый проти-
вопожарный режим – с таким 
предложением выступило 
краевое управление МЧС. 
Экстремальная жара, сухая 
погода – несмотря на воз-
можные, судя по прогнозам 
синоптиков, дожди и грозы, 
способствуют увеличению 
количества пожаров.

В Алтайском крае дер-
жится аномально жаркая 
погода с температурами 
до +30 градусов и выше. 
В Барнауле температура воз-
духа достигает +35 градусов, 
что на несколько градусов 
выше нормы. Жители го-
рода спасаются от зноя все-
ми доступными способами: 
прячутся под зонтиками, 
чаще выбираются на пляжи 
и открытые бассейны, пьют 
много воды.

По словам начальника отде-
ла по гидрометеообеспечению 
Алтайского ЦГМС Людмилы 
Сырых, аномально жаркая по-
года сохранится на территории 
Алтайского края до 2 июля.

– Над территорией регио-
на установились юго-запад-
ные потоки воздушных масс 
в средних слоях атмосферы, 
которые обусловили посту-
пление жаркого воздуха из 
Средней Азии. Температура 
будет сохраняться до значений 
+30 и выше, а 2 июля уже нач-
нется понижение по западным 
районам до +23-28, лишь по 
юго-востоку воздух по-преж-
нему будет прогреваться до 31 
градуса, – пояснила Людмила 
Юрьевна. – В отдельные дни 
местами пройдут кратковре-
менные дожди, в предгорных 
районах сильные, с грозами, не 
исключено выпадение града. 
В Барнауле осадки ожидаются 
не столь значительные 29 и 
30 июня во второй полови-
не дня. Но более существен-
ных осадков будем ждать 
в начале июля.
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139 
предпринимателей края 
имеют статус «социальный».

Евгения Толочко знает, что нужно детям и их родителям.

Оздоровительный заплыв
Социальный предприниматель привез в Барнаул уникальную японскую 
технику реабилитации 

Светлана МОЛОКАНОВА

28 июня отмечается Меж-
дународный день социаль-
ного бизнеса. В честь него 
в парке «Центральный» в 
18.00 состоится фестиваль, 
на котором социальные 
предприниматели со всего 
края расскажут о своем деле, 
проведут различные инте-
рактивные тренинги для го-
рожан. В этот день подведут 
итоги онлайн-голосования и 
наградят лучшие социаль-
ные бизнес-проекты. 

Благостная сфера
В 2018 году Евгения Толоч-

ко со своим оздоровительным 
водным центром «Бонифаций» 
победила в конкурсе «Лучший 
социальный проект года» сна-
чала на региональном, а после 
и на всероссийском уровне. 
В ее бассейнах научились пла-
вать и получили гидрореаби-
литацию более 60 тысяч детей 
со всего Алтайского края, а так-
же из соседних областей. Два 
филиала расположены в раз-
ных концах Барнаула, и сейчас 
готовится к открытию третий. 

– А началось все с одного ре-
бенка – моей дочки. У нее были 
неврологические нарушения, 
поэтому мы ходили занимать-
ся в бассейн. Вдобавок близкий 
человек, педиатр, научил меня 
грудничковому плаванию, – 
вспоминает Евгения. – Пона-
блюдав за сферой изнутри, я 
поняла, что детское плавание – 
это эмоции, здоровье, да и в 
целом благостное направле-
ние, которое нужно развивать.
Первый центр открылся в 

2016 году – это был неболь-
шой бассейн для детей от 
двух месяцев и до семи лет. 
Начальный этап, как говорит 
предпринимательница, был 
периодом учебы на собствен-
ных ошибках. 

– Я стала искать разные 
меры поддержки и узнала о 
том, что ее можно получить в 
центре «Мой бизнес». И ужасно 
пожалела, что не знала об этом 
раньше, – признается Евге-
ния. – Позже за счет краевого 
бюджета я прошла переподго-
товку как тренер по плаванию, 
а также отправляла на курсы 
сотрудников. Мы работаем как 
социальное предприятие. Та-
кой статус закрепляет миссию 
и дает цель двигаться дальше. 
За восемь лет дело Евге-

нии выросло из малышового 
бассейна в многопрофиль-
ный оздоровительный центр 
с чашами разной глубины, 
процедурными кабинетами 
и продолжает развиваться. 
В одном из филиалов готовится 
к открытию новое помещение 
специально для грудничко-
вого плавания. Особенность 
маленького бассейна в том, 
что он чуть больше домашней 

ванны и воду набирают под 
конкретного ребенка, то есть 
циркуляция ее не происходит, 
за счет чего поддерживается 
одна температура. Но были и 
непростые времена. 

– Бизнес чудом сохранился 
во время пандемии коронави-
руса. Наш сектор дольше всех 
был закрыт, девять месяцев 
бассейны пустовали. Часть 
штата меня покинула, – рас-
сказывает Евгения. – Но мы 
все равно не могли бросить 
своих маленьких пловцов, ма-
лыши же должны развиваться, 
а особенные детки – получать 
реабилитацию. И наши трене-
ры выезжали к ним в гости на 
домашний аквапатронаж, купа-
ли самых маленьких в ванне. 

Чемпионы с ОВЗ
Команду центра на сегодня 

составляют реабилитологи, 
массажисты, специалисты с 
медицинским, спортивным 
образованием, а также педа-
гоги и психологи. В день они 

проводят около 150 индивиду-
альных и групповых занятий. 

– Мы работаем с ребятами 
с ДЦП, нарушениями аутисти-
ческого спектра, синдромом 
Дауна, СМА и другими гене-
тическими заболеваниями, – 
перечисляет Евгения. – Может 
обратиться и здоровый ребенок 
для повышения иммунитета 
и общего физического укре-
пления. 
В центре хорошо развито 

направление по адаптивно-
му плаванию. Так, в прошлом 
году три девочки с синдро-
мом Дауна вошли в состав 
сборной Алтайского края и 
на соревнованиях в Казани 
стали чемпионами России. 
На региональных состязани-
ях восемь заявленных юных 
спортсменов взяли золото в 
своих категориях. Еще один 
воспитанник с поражением 
опорно-двигательного аппа-
рата стал чемпионом Сибир-
ского федерального округа по 
подводному плаванию. 

– Мы тесно сотрудничаем 
с некоммерческим сектором, 
например, с такими обще-
ственными организациями, 
как «Солнечный круг», «Белые 
вершины» и другими. С про-
шлого года реализуем совмест-
ную программу, по которой 
организуем занятия для детей 
с аутизмом, их уже посетили 
65 ребят. Для них плавание в 
бассейне – это возможность 
выплеснуть все накопившиеся 

эмоции, которые они не могут 
выразить на людях. А получив 
такую разрядку, ребенок спо-
собен впитывать информацию 
и учиться новому, – сообщает 
Евгения. 

Что такое Ватсу?
В центре не оставляют без 

внимания и взрослых. Специ-
алисты проводят занятия для 
беременных женщин, для лю-
дей, которые восстанавлива-
ются после компрессионных 
переломов. А еще здесь раз-
вивают уникальное направле-
ние гидрореабилитации Ватсу, 

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

которое на данный момент не 
могут предложить нигде во 
всем Алтайском крае.

– Эта практика основана на 
японском массаже Шиацу – 
рефлексотерапии, во время 
которой специалист оказывает 
воздействие на конкретные 
точки на теле. Только Ватсу 
проходит в воде. Работа идет не 
только с мышцами, но и  психо-
логическим состоянием, – объ-
ясняет предпринимательни-
ца. – Ватсу входит в официаль-
ный реестр телесных практик, 
помогает расслабиться, восста-
новить силы и перезагрузиться. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Лариса ИВАНЮТИНА, руководитель Центра 
инноваций социальной сферы НО «Алтайский 
фонд МСП»: 

– Неделю с 20 по 28 июня Министерство экономи-
ческого развития РФ посвятило социальному бизнесу. 
В это время мы уделяем особое внимание нашим 
предпринимателям. Поддержка со стороны центра 
«Мой бизнес» оказывается в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство». Ежедневно мы кон-
сультируем бизнесменов по разным направлениям – 
маркетинг, налогообложение, бухучет и многое другое. 
Проводим образовательные курсы по запросам предпри-
нимателей. Еще на протяжении нескольких лет наши 
специалисты сопровождают бизнес-проекты, а особенно 
социальные. Есть также адресная поддержка – печать 
рекламных баннеров, выпуск аудио- и видеороликов, 
оформление брендбука и создание сайтов. Ежегодно 
такую помощь получают до ста предпринимателей. 
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Закл ючительный 
этап чемпионата 
пройдет в Санкт-

Петербурге. Призеров 
и победителей 
ждет денежное 
поощрение, а 

главное – полученный 
профессиональный 

опыт и конкурентные 
преимущества 
при будущем 

трудоустройстве.

Как учили
Барнаульский студент вошел в число лучших на межрегиональном 
чемпионате профмастерства

В июне в Сургуте про-
шел межрегиональный 
этап чемпионата по про-
фессиональному мастер-
ству «Профессионалы» по 
компетенции «Ремонт и 
обслуживание легковых 
автомобилей». На конкурс-
ной площадке Сургутского 
политехнического коллед-
жа встретилось более 70 
будущих автомехаников из 
разных уголков России. По 
итогам конкурса студент 
третьего курса Алтайского 
промышленно-экономи-
ческого колледжа Юрий 
Шумов вошел в десятку 
сильнейших. 

Как коллега 
с коллегой

Страсть к технике у Юрия, 
можно сказать, фамильная. 
Родом он из райцентра Но-
вичиха, отец – шофер-даль-
нобойщик, у деда подсобное 
хозяйство, в котором есть 
и тракторы, и грузовики, и 
другая сельхозтехника. А для 
сельского мальчишки изма-
заться в мазуте, помогая (на 

Юрий Шумов и его наставник теперь готовятся к российскому этапу конкурса.

самом деле мешая) деду или 
отцу в ремонте – любимое за-
нятие. В семье был старенький 
«жигуленок», парень, когда 
подрос, уже по-настоящему 
помогал его ремонтировать. 
Потом с друзьями с базы ме-
таллолома купили тоже «жи-
гули», точнее, ржавый остов 
от машины. Восстановили и 
катались на ней за селом по 
полям. 

– А если всю правду рас-
сказывать, то больше мы ма-
шину катали, чем она нас, – с 
улыбкой вспоминает детство 
Юрий. – Ходовые, рабочие 
запчасти в металлолом не 
выбрасывают. 
Логично, что после девято-

го класса у него даже вопро-
сов не возникало, кем стать, 
куда пойти учиться.  
Сергей Гомляков, препо-

даватель специальных дис-
циплин и междисциплинар-
ных курсов по специальности 
«Техническое обслуживание 
и ремонт систем и агрега-
тов автомобилей» Алтайского 
промышленно-экономическо-
го колледжа, рассказывает:

– Паренька я заметил еще 
на первых курсах. Было по-

нятно, что его теоретические 
знания и практические навыки 
уже на уровне профессиональ-
ного автомеханика. Видно, что 
техникой Юрий занимается 
не только на практических 
занятиях в колледже.

Каждый год у нас в коллед-
же проводятся внутренние 
соревнования по различным 
компетенциям, которые изу-
чают наши студенты. На 
конкурсе по техническому 
обслуживанию и ремонту лег-
ковых автомобилей  Юрий 
показал лучшие результаты, 
так и пробился на региональ-
ный этап чемпионата по про-
фессиональному мастерству 
«Профессионалы». Он прошел 
в марте этого года на базе 
Алтайского транспортного 
техникума.

– Я сначала отнесся к кон-
курсу как просто к очеред-
ным практическим занятиям. 
Было восемь участников из 
других профильных учеб-
ных заведений Алтайского 
края. Получали задания по 
модулям – это набор заданий, 
например, по диагностике и 
ремонту двигателя, подвески 
или электрооборудования, – 

рассказывает Юрий Шумов. – 
А то, что это серьезный кон-
курс, понял, когда меня при-
знали победителем и тор-
жественно вручили диплом 
и медаль. Тогда, конечно, и 
страшно стало, что мог не 
победить, и гордость взяла. 
В эти дни родители как раз 
в город приезжали. Показал 
им награды. Конечно, рады 
за меня.

Победили 
на чужом поле

Когда Юрий с преподава-
телем-наставником летел на 
конкурс в Сургут, уже пони-
мал и масштаб мероприятия, 
и свою ответственность. 

– В первый день ознакоми-
лись с рабочей площадкой, 
обсудили все вопросы, что 
делать, как делать.  На следу-
ющий день, собственно, нача-
лась конкурсная программа, – 
вспоминает Юрий.
Он признается, что для 

него самым трудным стал 
модуль по диагностике и ре-
монту электрооборудования. 
В колледже студенты прак-
тические занятия проводят 
на автомобиле «Рено Логан», 

на конкурсе в транспортном 
техникуме в Барнауле тоже 
работали с «логаном», в ко-
тором все знакомо, знаешь 
куда лезть, что смотреть. 
В Сургуте же были совсем не-
знакомые машины, но Юрий 
разобрался. Делал, как учили, 
и все получилось.
Сергей Гомляков на кон-

курсе был экспертом, оце-
нивал работу участников из 
других регионов. 

– В конкурсе приняли уча-
стие студенты из профильных 
техникумов и колледжей, ко-
торые являются лидерами в 
своих регионах, во многих 
есть современные учебно-про-
изводственные базы, кото-
рые называются ресурсными 
центрами. Наш колледж не 
является ведущим   транспорт-
ным факультетом, но тем не 
менее мы, что называется, на 
чужом поле заняли достойное 
место в десятке лидеров. Это 
говорит об уровне подготовки 
наших ребят и в первую оче-
редь Юрия Шумова. Отличный 
результат и хороший стимул 
как для самого Юрия, так и для 
всего коллектива колледжа, – 
уверен наставник.

Василий КАРКАВИН

Фото Василия КАРКАВИНА
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Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Городские активы
Известный арабский дизайнер и архитектор видит новый вектор 
в развитии Барнаула

Юлия НЕВОЛИНА

Международная конфе-
ренция, посвященная раз-
витию средних по числен-
ности населения городов 
и состоявшаяся на барна-
ульской площадке, собра-
ла гостей из разных угол-
ков страны и зарубежья. 
Один из самых звездных ее 
участников – генеральный 
директор компании URB, 
лидирующей в области раз-
вития высокотехнологич-
ных городов на мировом 
уровне, Бахараш Багериан. 

Возможно все
Арабская компания URB – 

одна из самых амбициозных 
и успешных в сфере устой-
чивой архитектуры на ми-
ровом рынке. Она известна, 
в частности, проектом мно-
гокилометровой магистрали 
в Дубае, оснащенной кли-
мат-контролем, способной 
укрыть жителей от палящей 
жары и ориентированной на 
пешие и велопрогулки. Недав-
но компания анонсировала 
проект, предполагающий со-
здание крупнейшего в мире 
искусственного рифа. Его ре-
ализацию планируют начать 
в следующем году, а завер-
шить – через четыре. Идей-
ный вдохновитель подобных 
масштабных и нестандартных 
проектов – руководитель ком-
пании, генеральный директор 
архитектурного бюро «Дубай» 
Бахараш Багериан. Он не по-
жалел суток, которые ушли 
на дорогу, чтобы добраться 
в Барнаул на крупную меж-
дународную конференцию, 
поделиться накопленным 
опытом и оценить потенциал 
регионального центра. 
Арабский урбанист при-

знался, что до получения 
приглашения на эту мас-
штабную встречу, не знал о 
существовании Барнаула. До 
начала конференции арабский 
архитектор не успел толком 
познакомиться с городом. 
Но уже на тот момент у него 
сложилось определенное впе-
чатление.

– Могу восхищенно сказать: 
«Вау», – улыбается Бахараш 
Багериан. – Безумно красивая 
природа, ландшафты, которые 
у вас есть, – это ваши главные 
активы, за ними будущее. По 
красоте природы Барнаул, 
мне кажется, входит в топ са-
мых красивых городов мира. 
И дальше вопрос: удастся ли 
вам это капитализировать и 
использовать?
Он уверен, что к нам в го-

род захотят ехать, как толь-
ко он появится на мировой 
карте – то есть когда о нем 
узнают и заговорят. Поэтому 
нужно как можно больше о 

нем рассказывать и лучше 
продвигать. 

Эксперт считает, что Барна-
ул может повторить «эффект 
Бильбао». Этот испанский го-
родок раньше никто не знал, 
все изменилось благодаря 
единственному проекту – соз-
данию современного фено-
менального здания филиала 
музея Гуггенхайма. 

– Оно стало точкой при-
тяжения для туристов, же-
лающих оставить на память 
эффектное фото, – сказал гость 
из ОАЭ. – Именно с этого в го-
роде был запущен целый ряд 

реноваций: появилось метро, 
портовые доки, современные 
жилые кварталы и детские 
площадки. Так, бывший про-
мышленный город превра-
тился в столицу туризма. И, я 
уверен, то же самое возможно 
и для Барнаула.
Выступая перед участни-

ками конференции, Бахараш 
Багериан больше рассказывал 
о Дубае, который некогда был 
небольшим пустынным по-
селением. Теперь он имеет 
всемирную известность, вы-
сочайшую востребованность 
среди туристов и остается 
самым быстроразвивающимся 
городом на земном шаре.

– Дубай активно развивал-
ся всего 30-40 лет, – продол-
жает архитектор. – Уверен, 
если в Дубае получилось, то 
это возможно для любого го-
рода, в том числе и Барнаула. 

Дело в лидерах
Бахараш Багериан пред-

ложил несколько концепций 
развития небольшого города. 
Ключевая из них базируется 
на движении сверху вниз, без 
которого невозможны низо-
вые инициативы, на работе 
с ресурсами. В это понятие 
он включает совершенство-

вание инфраструктуры, со-
здание рабочих мест, переход 
от традиционной к зеленой 
экономике. При этом при-
зывает не заглядывать в бу-
дущее слишком далеко, но и 
сверхблизкими перспектива-
ми не ограничиваться. По его 
мнению, думать нужно на 10, 
20, 30 лет вперед. Драйвером 
новой экономики называет 
бизнес, именно он меняет 
города. 

– У городов будущего не 
должно быть четких гра-
ниц, – подчеркнул эксперт. – 
Именно поэтому важно со-
трудничать с деревенскими 
сообществами, вовлекать фер-
меров, давая им возможность 
предлагать свою продукцию 
и процветать.
При этом архитектор при-

зывает работать с локальным 
контекстом. В качестве приме-
ра привел практику рекуль-
тивации в Дубае мангровых 
лесов, способствующих вос-
становлению флоры и фауны 
океана и эффективнее дру-
гих в тропиках поглощающих 
углекислый газ. Понятно, что 
в Барнауле они не приживут-
ся, но у нас есть другие виды 
деревьев, которые веками 
растут в этой местности. Вос-

станавливать нужно их, а не 
ставить эксперименты.

С точки зрения организации 
городской среды в тренде – 
отсутствие сегрегации. Не 
случайно в новых городах 
отказываются от деления 
районов на более или менее 
благополучные, для обеспе-
ченных и нуждающихся в 
социальном жилье.

– Нам важно, чтобы даже 
на одном участке земли были 
доступны самые разные объ-
екты недвижимости, – под-
черкнул Бахараш. – Напри-
мер, студия и таунхаус, или 
квартира с шестью комната-
ми. Важно уходить от серой 
инфраструктуры прошлого, 
использовать природные ре-
сурсы и создавать простран-
ство без машин, развивая 
альтернативный транспорт. 
Но никакие изменения не-
возможны без лидеров. Если 
у инженеров и проектиров-
щиков не будет поддержки 
со стороны лидеров городов 
и регионов, никакие, даже 
самые талантливые проекты 
не получится хорошо реали-
зовать.

Бахараш Багериан обозначил сильные стороны Барнаула.

Международная конференция 
«Пространственное развитие 

территории. Устойчивость. 
Комфортная городская среда. 

Окно возможностей» состоялась 
в администрации Барнаула. 
Инициатива ее проведения 

принадлежит Общественной 
палате Алтайского края.
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Ученые помогут аграриям региона бесплатно провести экспертизу урожая пшеницы.

Китайский курс 
Алтайский край наращивает импорт сельхозпродукции 
в Поднебесную и открывает новые страны

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В 2023 году Алтайский 
край внес значительный 
вклад в международный 
аграрный рынок, экспорти-
ровав 2,5 млн т раститель-
ной продукции. При этом на 
карте поставок появляются 
новые точки, открывающие 
для себя алтайское зерно, 
семечки, хлопья и многое 
другое. 

Растениеводство 
в приоритете

Как говорит руководитель 
Управления Россельхознад-
зора по Алтайскому краю и 
Республике Алтай Андрей Ми-
ронов, в прошлом году реги-
он поставил на экспорт около 
2,5 млн т сельхозпродукции 
растительного происхожде-
ния. Эту цифру можно назвать 
рекордом, впервые преодолен 
рубеж в 2 млн т. 
В экспортном направле-

нии сельского хозяйства 
растениеводство лидирует с 
явным преимуществом. Из 
общего объема на продукцию 
животноводства приходится 
лишь 100 тыс. т – сюда входит 
мясо птицы, сыры, мороже-
ное, пантовые продукты. Жи-
вотноводческая продукция 
экспортируется в 20 стран 

мира, в то время как продукты 
растениеводства – в 50. 

– Ключевые позиции – зер-
новые и зернобобовые куль-
туры, технические, набирает 
обороты растительное масло и 
продукты переработки зерна, –
перечисляет Андрей Миронов. 
Основные страны, экспор-

тирующие алтайскую продук-
цию, – Китай, Казахстан, Монго-
лия, Киргизия, Узбекистан, Бе-
лоруссия. При этом появляются 
и новые партнеры. Большой 
интерес к нашей муке проявил 
Афганистан, закупивший сразу 
4,6 тыс. т. В Зимбабве отпра-
вили 559 т гороха, в Индии 
теперь есть наша чечевица, 
а в Ираке – подсолнечник. 
В Таиланде готовят из алтай-
ской муки и гречневой крупы. 
Андрей Миронов отмеча-

ет, что по многим позициям 
экспорта Китай обогнал преж-
него лидера – Казахстан. 

– С октября там появились 
временные ограничения на 
ввоз пшеницы автотранспор-
том и по железной дороге, – 
поясняет Андрей Миронов. – 
Есть определенный список 
предприятий, кому это разре-
шено. Официальная версия – 
таким образом там пытаются 
задавить серый рынок. 
А вот падение поставок в 

Казахстан растительного масла, 

вероятно, связано с возрос-
шей ценой закупа продукции 
в Китае. 

От семечка до урожая
Сейчас Китай представ-

ляется нашим аграриям как 
один из самых интересных 
экспортных рынков. Туда уже в 
прошлом году было отгружено 
29 видов различной продукции 
общим объемом почти 500 млн 
т, и это не предел. Например, 
Поднебесная долгое время не 
хотела закупать озимые, боясь 
вредителей. Но сейчас вопрос 
поставки этой продукции на 
рассмотрении. 
Как отмечает Андрей Ми-

ронов, наращивание экспорт-
ных возможностей по всему 
Сибирскому региону стало 
возможным благодаря серии 
соглашений между российским 
и китайским министерствами 
сельского хозяйства, отража-
ющих укрепление смотрящих 
на Восток торговых связей Рос-
сии. И сейчас, как отмечает 
руководитель Алтайского фи-
лиала ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна» Мария Шостак, 
у многих аграриев возникает 
вопрос: что нужно, чтобы полу-
чить возможность поставлять 
продукцию в Китай? 
Как рассказывает Мария 

Шостак, во всех странах свои 

требования к завозимой про-
дукции. К примеру, Япония 
проводит анализ зерна на осно-
ве 525 критериев по наличию 
пестицидов, в то время как в 
России используется анализ 
225 пестицидов, а, например, 
Азербайджан ограничивается 
лишь пятью. Китай поддержи-
вает строгий контроль над тем, 
какие российские предприятия 
допускаются к экспорту на его 
территорию. Система CIFER 
играет ключевую роль в этом 
процессе, поскольку только 
после включения акта обследо-
вания в данный список россий-
скому экспортеру разрешается 
поставлять зерно в Китай. Этот 
механизм подтверждения ка-
чества  обеспечивает строгость 
и прозрачность в торговых 
отношениях между двумя стра-
нами, гарантируя, что экспор-
тируемое зерно соответствует 
установленным стандартам.

– Когда сельхозпредприя-
тие заявляет о своем желании 
пройти аттестацию на Китай, 
мы консультируем, выносим 
рекомендации. Потом обсле-
дуем, проводим аттестацию, и 
если все в порядке, производи-
тель готов к работе с соседней 
страной. Конечно, предпри-
ятия разные, но если у него 
уже налажен экспорт в другие 
страны, больших вложений для 

«открытия» Китая обычно не 
требуется, – отмечает Андрей 
Миронов. 
Китай сейчас настаивает 

на том, чтобы производители 
всегда контролировали каче-
ство продукции на протяже-
нии всего цикла ее создания, 
начиная от посева и заканчи-
вая продажей и содержанием 
зерноскладов. Внедренная в 
России система мониторин-
га объединяет программы 
«Сатурн», «Меркурий» и «Ар-
гус-Фито», в принципе позво-
ляя автоматически следить за 
всем необходимым. 

Бесплатная проверка
При этом, как говорит 

Мария Шостак, в 2024 году у 
алтайских аграриев есть бес-
платная возможность прове-
рить качество выращенной 
пшеницы по всем показателям. 

– Бесплатный госмони-
торинг зерна проводится ре-
гулярно, – поясняет Мария 
Шостак. – В 2022 году, напри-
мер, мы бесплатно проводили 
мониторинг пяти позиций: рис, 
ячмень, гречиха, рожь и соя. 
Бесплатное исследование пше-
ницы организовано впервые, и 
для наших аграриев, конечно, 
большой плюс, потому что это 
основная культура. 
Процедура такова: специ-

алист центра охраны зерна 
выезжает на склад, берет пробы 
партий, и потом в течение трех 
дней определяются все харак-
теристики, что позволяет фор-
мировать товарные свойства 
по ГОСТу и понимать, какую 
пшеницу использовать в каких 
целях – что на муку, что на ком-
бикорм. Такой мониторинг, как 
заверяет Мария Шостак, позво-
лит крестьянам выгоднее реа-
лизовывать свою продукцию. 
Сейчас в Алтайском крае 

около 300 экспортеров про-
дукции растениеводства, из 
них крупных – около 100. 
В основном поставками за гра-
ницу занимаются трейдеры, 
скупающие результат летних 
работ у аграриев. При этом 
многие из них уже сами выра-
жают готовность начать работу 
с зарубежными партнерами 
без посредников.  

По прогнозам, 
валовой сбор пшеницы 
в крае может составить 

около 2,6 млн т.

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ЭКСПОРТА 
АЛТАЙСКОЙ ПРОДУКЦИИ В 2023 ГОДУ

4,6 тыс. т
мука

Афганистан

559 т
крупа гороховая

Зимбабве 

135 т
чечевица

Индия

105 т
ядро подсолнечника

Ирак

70 т
ядро мука

96 т
крупа гречневая

Таиланд
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180 млн руб. было 
собрано за все время проведения 
марафона «Поддержим ребенка».

Добрая традиция
15 лет благотворительный марафон спасает жизни алтайских детей

С 2009 года Алтайское 
краевое отделение Россий-
ского детского фонда прово-
дит марафон «Поддержим 
ребенка» – это уникальный 
проект, аналогов которо-
му в стране больше нет.
С его помощью и с уча-
стием открытых сердец 
неравнодушных граждан 
тысячи больных детей ре-
гиона получают жизненно 
необходимые препараты и 
продукты, средства реаби-
литации, для них становят-
ся доступными сложные 
операции, в том числе в 
федеральных центрах.

Уникальный проект
Серьезный диагноз у ре-

бенка – это, как правило, тра-
гедия в семье. И первое время 
такая новость вызывает шок 
и растерянность: как найти и 
закупить жизненно необходи-
мые препараты? Как попасть 
на дорогостоящую операцию, 
если случай редкий и в крае 
нет нужного специалиста? Вот 
уже на протяжении 15 лет на 
помощь таким семьям при-
ходит марафон «Поддержим 
ребенка», проводимый крае-
вым отделением Российского 
детского фонда. 

– Этот уникальный для 
страны проект, ставший, 
можно сказать, визитной 
карточкой Алтайского края, –
говорит Оксана Овчинникова, 
руководитель краевого отде-
ления Российского детского 
фонда. – Марафон объединяет 
людей разных профессий и 
статусов, которые неравно-
душны к чужой боли. Добро-
вольно направляя средства в 
наш фонд, они спасают дет-
ские жизни. У многих органи-
заций края, государственных 
и коммерческих, ежегодные 
пожертвования стали доброй 
традицией.  
В 2023 году от благотвори-

телей поступило 11 млн руб. 
Помощь получили порядка 
тысячи детей. А к июню ны-
нешнего года уже поступило 
более 3 млн руб. 
У марафона есть несколько 

направлений. Одно из основ-
ных – компенсация транс-
портных расходов на дорогу 
в федеральные центры на реа-
билитацию, исследования для 
постановки точного диагноза 
и проведения необходимых 
операций. В частности, фонд 
оплачивает билеты на самолет 
или поезд ребенку, а также 
сопровождающему его роди-
телю. Нередко вместе с малы-
шом нужно отправлять врача, 
который при необходимости 
окажет первую медицинскую 
помощь. В прошлом году вме-
сте с одной из семей отправ-
ляли бригаду реаниматологов 
и покупали 13 авиабилетов 
только в одну сторону. 

– Зачастую провести опе-
рацию нужно экстренно. На 
решение таких вопросов у нас 
всегда есть резервный запас, 
чтобы помочь ребенку здесь 
и сейчас, – отмечает Оксана 
Овчинникова. – Этим летом 
к нам обратилась семья из 
Немецкого национального 
района, у шестилетней де-
вочки обнаружили объемное 
новообразование гортани и 
трахеи. У малышки было всего 
пару миллиметров в горле, 
чтобы дышать. Оказалось, 
что в крае с таким случаем не 
сталкивались, поэтому нужно 
ехать в московский центр. Ле-
теть слишком опасно, поэтому 

мы отправили ее с мамой 
и врачом поездом. Опухоль 
оказалась доброкачественной, 
операция прошла успешно. 
Они уже благополучно вер-
нулись домой. 

Оборудование и питание
Другое направление мара-

фона – закупка медицинско-
го оборудования, препаратов
и т. д. Так, из последних 
приобретений фонда – трех-
канальный электрический 
стимулятор для стимуляции 
спинного мозга с электродами 
для краевого психоневроло-
гического детского санатория. 
Его применяют для реабили-
тации при ДЦП, травматиче-
ском повреждении спинного 
мозга, спинальной мышечной 
атрофии. Еще в этом году фонд 
приобрел комплекс медицин-
ского оборудования для па-
рафинотерапии и кушетки 
бесконтактного массажа, все 
это теперь помогает в лечении 
детей в реабилитационном 
центре «Журавлики». 
Также в рамках проекта 

предоставляют годовой за-
пас мазей и перевязочного 
материала, который не при-
обрести в обычной аптеке, 
для ребят с диагнозом «бул-
лезный эпидермолиз». Их еще 
называют «бабочками» из-за 
кожи – она такая же хрупкая, 
как их крылья. 

– Сейчас в Барнауле живет 
одна девочка с таким диа-
гнозом. Саше Ковальчук уже 
13 лет, она пришла на мара-
фон «Поддержим ребенка» в 
двухлетнем возрасте, и с тех 
пор ее с фондом связывает 
теплая дружба, – отзывается 
председатель фонда. – Она 
очень активная – занима-
ется в театральной студии, 
прекрасно поет, учится на 
пятерки. Такой же ребенок, 
как другие, только ей нужен 
дополнительный уход и осо-
бые условия.
Марафон «Поддержим ре-

бенка» не оставляет без вни-
мания детей, которым тре-
буется специальное питание. 
Ребятам с целиакией закупают 
безглютеновую муку высшего 

качества, с диагнозом «фенил-
кетонурия» – низкобелковый 
заменитель муки. 

– Наша организация суще-
ствует уже 17 лет, и 12 из них 
мы сотрудничаем с фондом. 
Наши подопечные дети по-
лучают годовой запас муки. 
Благодаря этому они могут 
наслаждаться любимыми 
продуктами – пельмешка-
ми, пирожками, блинами и, 
конечно, не оставаться без 
хлеба. Для семей это большая 
поддержка, так как при диа-
гнозе «целиакия» не устанав-
ливают инвалидность, – рас-
сказывает  Любовь Кошкарева, 
председатель общественной 
организации семей, больных 
целиакией. – У меня у самой 
сын, он уже взрослый, с таким 
диагнозом, поэтому по опыту 
знаю, как дети ждут поставку. 
У нас одно время подопечная 
девочка-подросток готовила 
безглютеновые сладости на 
заказ. Ведь дети на свой день 
рождения хотят красивый 
торт, как на картинке, а то, 
что готовят в кондитерских, 
им нельзя. А она выручала 
их таким образом. 
Годовой запас муки семьи 

получают перед Новым го-
дом. Закупают ее чуть больше, 
чем требуется, потому что 
как только в крае выявляют 
новый случай целиакии у ре-
бенка, так семья сразу может 
получить продукт. 

Под вниманием
За время существования у 

марафона появились постоян-
ные благотворители среди ор-
ганизаций. К примеру, таким 
является Барнаульский завод 
железобетонных изделий. Уже 
четвертый год подряд с его 
помощью закупают самые 
современные помпы вместе 
с системой мониторинга для 
детей с диабетом. Благодаря 
такому оборудованию роди-
тели могут отслеживать уро-
вень сахара у своего ребенка. 
Для этого не нужно каждый 
раз брать кровь, будить ночью, 
так как помпа устанавливает-
ся непосредственно на тело 
малыша, передает данные 
на смартфон, а в экстренной 
ситуации подаст тревожный 
звуковой сигнал. 

– С 2022 года мы взяли еще 
под внимание детей с особен-
ностями здоровья из семей 
военнослужащих. Среди них 
есть ребята с ментальными 
нарушениями, с синдромом 
Дауна, диабетом и другие. 
Закупаем для них лекарства 
и медоборудование. Также 
оказываем информационную 
поддержку и сообщаем, что 
если вдруг потребуется экс-
тренная помощь, то мы будем 
рядом, – дополняет Оксана 
Овчинникова. 

Благодаря помощи неравнодушных сотни детей могут вести обычную жизнь.
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Законодательные новеллы
С 1 июля пять категорий россиян освободят от банковских комиссий при оплате 

жилищно-коммунальных услуг (ЖКУ). В числе льготников – многодетные родители, 
члены таких семей старше 18 лет, пенсионеры, инвалиды, ветераны боевых действий, 
а также члены семей погибших или умерших инвалидов и участников Великой Отече-
ственной войны и ветеранов боевых действий. Размер комиссии в среднем составляет 
от 0,2 до 2% общей суммы. 
С 1 июля определить, в каком виде граждане смогут получить выплату своих пен-

сионных накоплений, станет проще: тип выплаты будет зависеть от величины прожи-
точного минимума пенсионера на федеральном уровне. В 2024 году он равен 13 290 
рублям. За основу расчета берется размер ежемесячной выплаты. Чтобы его определить, 
надо разделить всю сумму пенсионных накоплений на ожидаемый период выплаты 
накопительной пенсии – 264 месяца. Если размер накопительной пенсии составляет 
десять процентов и менее от величины ПМП, застрахованные лица имеют право на 
получение средств пенсионных накоплений в виде единовременной выплаты. 

Июль – макушка лета

Праздник месяца
Всего несколько лет россияне празднуют 8 июля День семьи, любви и верности, 

а он органично прижился во всех городах страны. Будто бы его праздновали всегда, 
дарили любимым ромашки, говорили теплые слова. Праздник приурочен ко Дню 
памяти святых Петра и его жены Февронии, которых считают покровителями брака 
в Русской православной церкви. Семейный день начали отмечать в Муроме, где 
хранятся мощи святых, в 1990-е годы, а в 2008-м его впервые отметили за пределами 
города. Лишь в 2022 году он стал официальным праздником Семьи, любви и верности.
Каждый год по этому поводу по всей России устраивают разнообразные тема-

тические мероприятия и концерты. Также в день памяти Петра и Февронии пары, 
которые прожили в браке не менее четверти века, получают награды и медали. 
В День семьи, любви и верности принято обращаться к святым о здоровье и 

благополучии семьи, а также благодарить их за помощь. А еще можно смело знако-
миться и назначать свидания с любимыми. Верующие считают, что все получится 
благодаря покровительству Петра и Февронии. 
В этот день категорически запрещается ругаться, конфликтовать, устраивать 

сцены ревности.

Традиция месяца
Иван Купала – один из немногих древних 

языческих праздников, сохранившихся в 
веках. С приходом христианства праздник 
совместили с Днем Иоанна Крестителя 
(24 июня), а после перехода на григориан-
ский календарь он стал отмечаться 7 июля.

 Иван Купала полон обрядов, связанных 
с водой, – главной традицией является 
обязательное купание в реках, озерах и 
любых других открытых водоемах. В те 
далекие времена люди верили, что вся 
нечисть, начиная с этой ночи и до Ильина 
дня, покидала водоемы. Посему вода в эту 
ночь считалась целебной, помогала очиститься от всякого зла и оздоровиться. 
Развлекательная программа на Ивана Купалу в Барнауле пройдет на территории 

нескольких парков и бассейнов города. Так, традиционно в 20.00 в Барнаульском 
зоопарке до поздней ночи запланирована сказочная программа с хороводами, 
плетением венков из луговых трав, русскими народными играми.

В июле нет крупных государ-
ственных праздников, в связи с 
которыми объявлялись бы допол-
нительные нерабочие дни, но сам 
месяц располагает к отдыху. Тра-
диционно летом в разных уголках 
региона пройдут яркие туристиче-
ские события, где можно отдохнуть, 
набраться впечатлений. 

Официальные 
даты

1 июля – День ветеранов боевых 
действий; 2 июля – День спортивного 
журналиста; 3 июля – День ГИБДД; 
7 июля – День работников морского и 
речного флота; 8 июля – День семьи, 
любви и верности; 11 июля – День све-
тооператора; 12 июля – Всемирный 
день бортпроводника; 14 июля – День 
российской почты; 17 – День основа-
ния морской авиации; 18 июля – День 
создания органов пожарного надзора; 
21 июля – День металлурга; 24 июля – 
День кадастрового инженера, День 
флориста; 25 июля – День сотрудни-
ков органов следствия, День речной 
полиции; 27 июля – День работника 
торговли в России; 28 июля – День  
Военно-морского флота; 29 июля – День 
системного администратора.

Добрые поводы 
2 июля – Всемирный день НЛО (День 

уфолога); 6 июля – Всемирный день 
поцелуя; 7 июля – Иван Купала;  8 июля – 
Всемирный день борьбы с аллергией; 
11 июля – Всемирный день шоколада; 
14 июля – День рыбака; 15 июля – День 
варенья; 17 июля – День этнографа; 
20 июля – Международный день шахмат, 
Международный день торта: 23 июля – 
День дачника; 26 июля – День парашюти-
ста; 28 июля – День крещения Руси, День 
PR-специалиста в России,  Всемирный 
день борьбы с гепатитом; 29 июля – 
Международный день тигра; 30 июля – 
Международный день дружбы.

Событие месяца
23-27 июля состоится Всероссий-

ский фестиваль «Шукшинские дни 
на Алтае». В этом году он пройдет 
под знаком 95-летия со дня рождения 
знаменитого земляка. Традиционно 
фестиваль начнется с Малых Шук-
шинских чтений в Барнауле 23 июля, 
а завершится масштабным гулянием 
на горе Пикет 27 июля.

Главным событием программы явля-
ется XXVI Всероссийский Шукшинский 
кинофестиваль. Впервые в афише кино-
фестиваля представят внеконкурсную 
программу анимационного кино. Из-
вестно, что в регион приедут продюсер 
мультсериала «Смешарики» Александр 
Герасимов, художник-постановщик ани-
мационного кино Марина Курчевская 
и один из режиссеров мультфильма 
«Три богатыря» Константин Феоктистов.

Назад в прошлое
16 июля – 155 лет назад в городе 

открылось Барнаульское духовное учи-
лище (1869). Здание училища построено 
по заказу Томской духовной консистории 
по проекту архитектора Н. Шульдаля. 
После пожара 1917 года оно сильно 
пострадало, в 1923 году реконструиро-
вано по проекту инженера-строителя 
П.П. Курковского. После Октябрьской 
революции в его стенах находились 
кожевенный техникум, затем школа, 
потом городской Дворец молодежи. 
В годы Великой Отечественной войны 
здесь размещался госпиталь. В 2014 году 
здание передали Барнаульской епархии. 

25 июля – 35 лет назад в Барна-
уле состоялось открытие памятника 
Василию Шукшину, приуроченное к 
60-летию писателя и режиссера (1989). 
Автор скульптуры – Николай Звонков.

Вперед в будущее
6 июля в регионе пройдет фести-

валь исторических квестов «Квест-фест». 
Отличная возможность познакомиться 
с маршрутами по Барнаулу и Бийску 
через захватывающие сюжеты игр-
путешествий. 

13 июля на Бирюзовой Катуни уже 
в десятый раз пройдет яркий фестиваль 
Because of the Beatles, посвященный 
творчеству легендарной рок-группы. 
В течение нескольких часов песни the 
Beatles будут исполнять прошедшие 
отбор группы из сибирских городов.

С 27 по 30 июля на сцене Алтай-
ского краевого театра драмы имени 
В. М. Шукшина выступят артисты Клас-
сического национального Русского 
балета. В рамках фестиваля «Наше лето 
балета –2024» они представят золотую 
коллекцию мировых спектаклей под 
редакцией Виталия Бутримовича.

Прогноз погоды
По прогнозам синоптиков, июль в 

Алтайском крае ожидается дождливым 
на всей территории, а температура не 
будет превышать норму. Волны тепла 
тоже будут.

Алиса ТРОСТНИКОВА
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Встать! Суд приш
Где в Алтайском крае вершится правосудие, как это происходит и кто за это отве

На прошлой неделе суды 
нашего региона впервые 
открыли свои двери для 
представителей средств 
массовой информации. 
Журналистам предложили 
познакомиться с внутрен-
ним устройством судов и 
их специализированными 
помещениями, а также по-
общаться с сотрудниками. 
В рамках дня открытых 
дверей журналистов при-
нимали Алтайский краевой 
суд, Арбитражный суд Ал-
тайского края, Барнауль-
ский гарнизонный военный 
суд, районные суды города 
Барнаула, районные (го-
родские) суды Алтайского 
края и судебные участки. 
Это стало возможным бла-
годаря взаимодействию 
судейского сообщества 
Алтайского края и регио-
нального управления пе-
чати и массовых комму-
никаций. Ну а «Вечерний 
Барнаул» познакомился с 
работой Железнодорожного 
и Центрального районных 
судов города Барнаула. 

Доступно и безопасно
В современном и простор-

ном здании на улице Папа-
нинцев, 130, располагаются 
сразу два учреждения – Же-
лезнодорожный и Централь-
ный районные суды города 
Барнаула. Пожалуй, опыта 
такого соседства больше в 
регионе не встретишь. Они 
отвечают за разные террито-
рии, однако живут фактически 
одной семьей. У них идентич-
ная структура, одинаковые 
подходы к работе, совмест-
ному празднованию важных 
дат, даже организации досуга 
сотрудников.

Здание Железнодорожного 
и Центрального районных 
судов построено в 2013 году 
и оборудовано по последнему 
слову техники. Здесь созданы 
все необходимые условия 
как для сотрудников, так и 
для посетителей. Каждого 
входящего в фойе первого 
этажа встречает статуя Фе-
миды с присущими богине 
правосудия атрибутами – ве-
сами в руке и повязкой на 
глазах. Здесь же оборудован 
пост судебных приставов, 
оснащенный турникетами 
и стационарными металло-
детекторами.

– Рядом расположена 
специальная комната виде-
онаблюдения, – рассказывает 
председатель Центрального 
районного суда г. Барнаула 
Владимир Распопов. – В рас-
поряжении судебных приста-
вов современная аппаратура, 
которая позволяет в круглосу-

точном режиме отслеживать 
и фиксировать все происхо-
дящее внутри здания и по 
его периметру, гарантируя 
обеспечение безопасности ра-
ботников суда и посетителей.
Добрые соседи, суды двух 

районов условно поделили 
здание на две части. Нижние 
четыре этажа определены Же-
лезнодорожному, верхние че-
тыре – Центральному. Прием-
ные располагаются в смежных 
кабинетах первого этажа – для 
удобства посетителей. 
В каждом из судов сфор-

мированы одноименные 
отделы, на их специалистов 
возложены одни и те же 
функции. Разница только в 
численности сотрудников. 
Центральный районный суд 
является самым большим в 
крае по составу – в его штате 
127 работников. В Железно-
дорожном их 93. Это обуслов-
лено зоной ответственности – 
Центральный район краевой 

столицы объективно больше 
по площади и включает в себя 
большое количество приго-
родных поселков.

Взгляд изнутри
Многое в деятельности су-

дов держится на сотрудниках 
отдела делопроизводства и 
общих вопросов, где осущест-
вляется первичная работа с 
поступившими документами. 

– Мы занимаемся всей вхо-
дящей корреспонденцией: 
отправленной по почте, ку-

рьером, в электронном виде, – 
перечисляет начальник от-
дела Железнодорожного рай-
онного суда г. Барнаула На-
талья Малькова. – Вся почта 
регистрируется и не позднее 
следующего дня передается 
адресату. Работы много, но 
мы справляемся. В нашем 
коллективе семь человек, 
все с высшим образованием 
и большим опытом работы.
В составе отдела обеспе-

чения судопроизводства по 
гражданским делам Желез-

нодорожного районного суда 
г. Барнаула три человека, в 
том числе начальник Марина 
Ткачева. Ее рабочий телефон 
в течение дня практически 
не умолкает. Рассказывая о 
своей работе журналистам, 
ей приходилось неоднократ-
но отвлекаться, чтобы отве-
тить на звонок – работа есть 
работа.

– Ведем прием граждан, 
занимаемся выдачей копий 
решений, исполнительных 
листов, регистрируем дела, 

35 залами судебных 
заседаний в общей сложности 
располагают Железнодорожный 
и Центральный районные суды 
города Барнаула.

Юлия НЕВОЛИНА 

Для журналистов «ВБ» экскурсию провели председатели Железнодорожного и Центрального районных судов города Барнаула Е
и Владимир Распопов.
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ел!
чает

вносим в базу, – перечисляет 
специалист. – Кроме того, кон-
тролируем работу секретарей 
судебного заседания, они тоже 
относятся к нашему отделу. 
Лично в мои обязанности 
входит ведение статистиче-
ских данных, оформление 
гражданских и администра-
тивных дел, а также дел об 
административных право-
нарушениях и направление 
их в апелляционную и касса-
ционную инстанции в случае 
поступления жалоб.

Один из самых больших 
отделов суда Железнодо-
рожного района г. Барнаула 
занимается обеспечением 
судопроизводства по уголов-
ным делам. Его начальник 
Ольга Полякова в профессии 
более 20 лет. 

– Так долго остаюсь здесь, 
потому что мне нравится 
моя работа, еще и коллек-
тив хороший, – признается 
Ольга Полякова. – Его состав 
динамичный – постоянно 
обновляется. И не потому, 

что решают менять сферу, – 
в основном уходят в выше-
стоящие инстанции. На их 
места принимаем новых, ча-
сто молодых специалистов. 
Толковая молодежь приходит 
на смену, не случайные люди.

– У нас образовалась куз-
ница кадров для Алтайского 
краевого суда, – добавляет 
начальник отдела кадрового 
и информационного обеспе-
чения деятельности Желез-
нодорожного районного суда 
Виктория Головина. – Прямо 
сейчас два наших секрета-
ря судебного заседания по 
уголовным делам перехо-
дят туда. Для нас это при-
вычная практика, мы часто 
находимся в поиске новых 
кадров и приглашаем на рабо-
ту выпускников юридических 
факультетов.
Обязательное условие – 

наличие диплома о высшем 
образовании. А вот для про-
хождения учебной и произ-
водственной практики две-
ри Железнодорожного, как 
и Центрального районных 
судов г. Барнаула открыты 
для студентов любых курсов. 

По последнему слову 
техники

Чуть ли не самое присталь-
ное внимание в судах обоих 
районов обращено к помеще-
ниям, где хранятся архивы. 
Надежные металлические 
мобильные стеллажи хра-

нят тысячи папок с делами 
прошлых лет.

–  Организация работы ар-
хива – очень ответственное на-
правление деятельности суда, – 
подчеркивает председатель 
Железнодорожного районного 
суда г. Барнаула Евгений Ба-
кланов. – Мы уделяем большое 
внимание соблюдению всех 
необходимых показателей, 
обеспечивающих надлежа-
щее хранение судебных дел 
и материалов.  Отслеживаем 
температурный режим, уро-
вень влажности, регулярно 
проверяем исправность про-
тивопожарной системы.
Наиболее узнаваемой и 

понятной локацией для обы-
вателей является зал судеб-
ных заседаний – его можно 
увидеть на фотографиях в 
интернете, средствах мас-
совой информации, кадрах 
документальных и худо-
жественных фильмов. На 
улице Папанинцев, 130, их 
несколько десятков. Самый 
большой предусматривает 
возможность рассматривать 
дела с участием присяжных 
заседателей.

– В здании оборудованы 
специальные проходы для 
подсудимых из конвойного 
помещения в зал заседаний, – 
отмечает Владимир Распо-
пов. – Это сеть коридоров, 
которая не пересекается ни 
с какими другими и позво-

ляет избежать пересечения 
подсудимого и людей, кото-
рые пришли для участия в 
процессе.
Здесь же есть все необхо-

димое для взаимодействия 
через видео-конференц-связь. 
Оборудование установлено в 
2013 году после завершения 
строительства здания. Таким 
образом, с этим залом судеб-
ных заседаний можно свя-
заться из любого суда страны.

– Мера существенно по-
вышает уровень доступности 
правосудия, – считает Евге-
ний Бакланов. – Люди часто 
переезжают, иногда в силу 
объективных обстоятельств 
не могут лично явиться в су-
дебное заседание в Барнауле. 
Прежде при таких условиях 
откладывалось судебное засе-
дание, а люди несли затраты 
на проезд. Теперь, благодаря 
современным технологиям, 
этого делать не приходится.

Общие традиции
Одна из нитей, объединя-

ющая сотрудников Железно-
дорожного и Центрального 
районных судов г. Барнаула, – 
уважение к исторической па-
мяти и ветеранам. Важные 
архивные документы, фотогра-
фии, атрибуты прошлого хра-
нят в местном музее. Кроме 
того, судьи в отставке, двое из 
которых имеют статус «Дети 
войны», приходят на встречи 
со своими преемниками и 
рассказывают о былом. Также 
коллективы судов регуляр-
но участвуют в шествии Бес-
смертного полка и ежегодно 
организуют торжественное 
мероприятие, приуроченное к 
Дню Победы. С концертными 
номерами выступают и взрос-
лые, и дети: поют, играют на 
музыкальных инструментах, 
рассказывают стихи. 
Подобные масштабные 

мероприятия позволяет 
проводить просторный ак-
товый зал. В рабочие буд-
ни здесь проходят крупные 
совещания, в другое время 
площадка легко трансформи-
руется под различные цели. 
Судебная система – это не 
только рассмотрение дел 
и вынесение приговоров, а 
в первую очередь – люди. 
Здесь стараются всячески их 
поддерживать, в том числе 
в плане увлечений. 

КСТАТИ

Железнодорожный и Центральный районные суды 
города Барнаула готовы принимать на экскурсии 
организованные группы из числа учащихся школ и 
колледжей, студентов вузов. Для этого необходимо 
связаться с помощником председателя суда. Номера 
телефонов размещены на официальных сайтах судов.

Евгений Бакланов (на верхнем фото справа) Фото Андрея ЧУРИЛОВА

№ 92 (59666666666661))

КРУПНЫМ ПЛ
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7 июля в селе Расскази-
ха Первомайского района 
возьмут старт на спецучаст-
ке участники ралли-рейда 
«Шелковый путь». За день 
до этого они приедут в Бар-
наул, где для них будет 
организован бивуак. 

Возвращение к душевному
Не успеют еще на гребном 

канале стихнуть волны и вы-
сохнуть брызги воды, остав-
ленные участниками «Алтай-
ской регаты», как в регионе 
состоится другое крупнейшее 
спортивное событие мирового 
уровня – ралли «Шелковый 
путь». Причем гребной канал 
вновь будет иметь самое не-
посредственное отношение к 
происходящему. 
В 2009 году на территории 

России появился свой мара-
фон «Шелковый путь», аналог 
ралли «Дакар». Проходит он 
по территории России, время 
от времени «заруливая» на 
территорию азиатских го-
сударств. В гонке участвует 
несколько классов, основные 
из которых – мотоциклы, ква-
дроциклы, внедорожники и 
грузовики во главе с леген-
дарными КамАЗами. 

В 2021 году маршрут «Шел-
кового пути» впервые прошел 
по территории Алтайского 

края. Спецучасток проложили 
от Рассказихи в Первомайском 
районе до Акутихи в Быстро-
истокском.
В этом году ралли стартует 

в Томске 5 июля. И уже через 
два дня экипажи снова ждут в 
Рассказихе. Как говорит член 
исполкома Алтайской феде-
рации автоспорта, Александр 
Чернюк, отвечающий за всю 
сибирскую часть «Шелкового 
пути», руководитель ралли 
«Шелкового пути», неодно-
кратный победитель «Дака-
ра» Владимир Чагин сразу 
же отметил, что Алтайский 
край, душевно встретивший 
участников два года назад, 
в маршруте надо оставить 
обязательно.

Строго по регламенту
Но теперь одним только 

спецучастком пребывание 
участников ралли на Алтае не 
ограничится. Здесь для них 
организуют бивуак – своего 
рода лагерь-стоянку, где ко-
манды отдыхают, ремонтиру-
ют транспорт, дают интервью 
и так далее. Три года назад 
такое для них разворачивали 
в Новосибирске, но, судя по 
всему, там приемом остались 
недовольны. Поэтому, старто-
вав 5 июля в Томске и пройдя 
6 июля спецучасток между 
Томской и Новосибирской 
областями, экипажи к вече-

ру того же дня приедут на 
гребной канал. 
Как рассказывает предсе-

датель Алтайской федерации 
автоспорта Евгения Комлик, 
вариантов размещения биву-
ака в Барнауле было много, 
например, в качестве одной 
из площадок рассматрива-
ли парковку у ТРЦ «Арена». 
Но у всех были те или иные 
минусы, главный из кото-
рых – экипажам на следую-
щее утро к 10.00 надо было 
успеть к старту в Рассказиху, 
что довольно затруднительно 
при перемещении тех же рал-
лийных КамАЗов по улицам 
города, пусть и в воскресенье. 
В итоге остановились на тер-
ритории гребного канала – 
удобный выезд к месту старта, 
наличие инфраструктуры и 
ограниченные пути подъезда, 
что важно для обеспечения 
безопасности. 

– Организация бивуака – 
большая работа, – рассказы-
вает Евгения Комлик. – Есть 
жесткий регламент того, 
какими должны быть сер-
висная, медицинская зоны, 
места для отдыха, брифинга 
и т. д., вплоть до размера сто-
лов. На въезде должна быть 
помывочная, чтобы машины 
заезжали на территорию пар-
ка чистыми. 
Сейчас подготовка терри-

тории к приему участников 

в самом разгаре, ресурсоснаб-
жающие организации должны 
обеспечить подключение ко 
всей необходимой инфраструк-
туре и инженерным сетям. Во 
время нахождения экипажей 
доступ посторонних на терри-
торию бивуака запрещен. Но 
любители автоспорта могут 
увидеть спортивные машины 
по дороге к нему. Они будут 
ехать до лагеря по трассе «Но-
восибирск–Барнаул», выйдут 
на нее после спецучастка в Че-
репановском районе недалеко 
от Безменово, первые экипажи 
ждут на гребном канале после 
обеда 6 июля. 

Все на старт!
Ну а на следующее утро,

7 июля, они выдвинутся на 
спецучасток в Рассказиху. 
Старт могут увидеть все же-
лающие, первый намечен на 
10.00, и до 12.30 все экипажи 
поочередно с небольшим ин-
тервалом должны отправить-
ся на маршрут. Спецучасток в 
июле 2021 года проложили от 
Рассказихи в Первомайском 
районе до Акутихи в Быстро-
истокском. В 132 километра 
маршрута вошли и трассы 
между селами, и участок ста-
рой военной дороги, и терри-
тория заказника. На старте 
и дальше километров на 30 
– гравийка, потом – лесная 
колея, грязь.

Сейчас маршрут остался 
практически без изменений, 
стал чуть длиннее на один 
километр. При этом, как рас-
сказывает Евгения Комлик, 
представителям краевой 
Федерации автоспорта при-
шлось весной чуть ли не жить 
там, готовя отрезок к встре-
че гостей. Ураган в ноябре 
прошлого года и сильные 
ветра зимой и весной сде-
лали свое дело, спецучасток 
оказался завален деревьями 
так, что даже на болотоходе 
некоторые участки было не 
проехать. Но сейчас трасса 
полностью готова. Спецуча-
сток пройдет через села Ма-
лая Речка, Нижняя Петрова, 
Листвянка, Многоозёрный и 
финиширует в Акутихе. 

По состоянию на 7 июня на 
ралли заявилось 111 экипа-
жей. География широкая – 19 
стран, среди которых Швей-
цария, Венгрия, Германия, 
Израиль, ОАЭ, Турция. Но все 
ли участники соберутся на 
старте в Томске 5 июля, пока 
сказать сложно. 
Из Акутихи экипажи от-

правятся в Горный Алтай, 
а потом их ждет Монголия. 
Финиш «Шелкового пути» 
запланирован на 15 июля в 
Улан-Баторе. 
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Привычным путем
Через неделю в Алтайском крае стартует этап легендарного ралли-рейда

Экипажи «Шелкового пути – 2024»

Любители автоспорта снова могут увидеть легендарные раллийные машины.
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В Крыму прошел обра-
зовательный заезд име-
ни Ю.А. Гагарина. В нем 
приняла участие студентка 
четвертого курса Института 
психологии и педагогики 
АлтГПУ Любовь Неволина. 
Она выиграла 100 тыс. руб. 
на реализацию настольной 
краеведческой игры «Ле-
генды и тайны Алтая» по 
итогам конкурса «Росмоло-
дежь.Гранты», прошедшего 
во время заезда.

Идеи и люди
Участники образователь-

ного заезда слушали лекции, 
участвовали в мастер-классах, 
создавали произведения ис-
кусства.

– На «Тавриде» есть не-
сколько образовательных 
заездов с арт-школами, – 
рассказывает Любовь Нево-
лина. – Чтобы попасть туда, 
я выслала портфолио худо-
жественных работ, туда же 
включила материалы для 
игры. На «Тавриде» в школе 
современного искусства я пи-
сала маслом иллюстрацию к 
«Сказке о рыбаке и рыбке»: там 
все способствует рисованию 
моря. Вообще я портретист, 
довольно давно перешла в 
диджитал-рисование, а на 
«Тавриде» вспомнила масло, 
поэтому и рисовала не то, что 
обычно.
Там же, на «Тавриде», ре-

бята защищали свои проек-
ты на очном этапе конкурса 

«Росмолодежь.Гранты». Из 60 
заявок получили грантовую 
поддержку только три. Так, 
участник из Иркутской обла-
сти выиграл грант на органи-
зацию форума, ребята презен-
товали проекты коворкингов, 
картинных выставок, развития 
галерей. Грант, полученный 
Любовью Неволиной, пойдет 
на издание краеведческой 
настольной игры и создание 
мерча к ней: авторы планиру-
ют проводить мероприятия со 
школьниками и студентами, 
и раздаточный материал для 
участников игротеки будет 
приятным бонусом.

– Самое ценное в обра-
зовательных заездах – это 
люди, – считает Любовь Не-
волина. – На «Тавриде» я по-
знакомилась с классными 
людьми, среди которых есть 
игропрактики. Это контакты, 
с помощью которых после 
реализации гранта появится 
возможность масштабировать 
проект. Например, выйти на 
другой регион, потому что в 
познавательной краеведче-
ской игре это не так просто.

Только вместе
Участники игры не проти-

востоят друг другу, а действу-
ют сообща, то есть победителя 
быть не может: вся команда 
побеждает или проигрывает 
только вместе, как бы борясь 
с условиями настолки. Это не 
просто «ходилка», где нужно 
собирать баллы.

– Мы считаем, что главный 
плюс и особенность нашей 

игры в том, что в одиночку 
ее пройти нельзя. У каждого 
есть игровой персонаж, это 
студенты, которые каким-то 
образом оказались в прошлом, 
и им теперь нужно вернуться 
в настоящее. Но их раскида-
ло по Алтайскому краю, они 
находятся на разных терри-
ториях, у каждого есть свои 
особенности. Выполняя ми-
крозадания, они получают 
карточки, которые в финале 
игры помогут им постро-
ить медеплавильный завод 
в Барнауле. Не всегда есть 
возможность выполнить за-
дания самостоятельно – нуж-
но общаться, обмениваться, 
встречаться в специальных 
местах на карте, помогать 
друг другу, – описывает Лю-
бовь сюжет игры.
Пройти настолку можно 

командой от шести до восьми 
человек. В таком виде ее удоб-
но выносить на школьные и 
студенческие коллективы, где 
одновременно можно задей-
ствовать довольно большую 
группу. Самое сложное – рас-
пределять ресурсы и догова-
риваться. А это пригодится на 
протяжении всей игры.

– Например, есть персонаж, 
у которого одного ресурса 
всегда в избытке, но ему нуж-
но помочь сразу нескольким 
и нет возможности ходить для 
этого в разные места. Нуж-
но корректно распределить 
время и ресурсы: финансы, 
дерево, камень, поддержку 
населения, – поясняет сту-
дентка.

Эта механика похожа на 
игру «Пандемия», где у каж-
дого персонажа есть уни-
кальные навыки, с помощью 
которых он может влиять на 
других и помогать им. Кстати, 
и в этой настолке игровые 
герои перемещаются по ре-
гионам на географической 
карте.

Региональный аспект
– Нам очень нравятся кол-

лективные настольные игры, 
нравится механика «Панде-
мии», но, конечно, «Легенды 
и тайны Алтая» – это не ее ко-
пия, – уточняет Любовь Нево-
лина. – Персонажи – студенты 
Барнаула, они все разные, со 
своими увлечениями, силь-
ными и слабыми сторонами. 
Например, одна из героинь 
учится в педагогическом 
университете и увлекается 
пчеловодством. Из аграрного 
университета у нас Семён Зо-
лотухин, агроном. Персонаж 
приходит в определенный 
район, и его нужно развить, 
чтобы получить карточку от 
населения и довезти ее до 
краевого центра. Например, 
около соленых озер нужно 
развить добычу соды и соли. 
Есть задания про развитие 
пчеловодства, животновод-
ческой инфраструктуры. Для 
каждого героя таких заданий 
три-четыре. Если этот набор 
заданий не выполнить, то не 
получишь детали для завода.
Помимо обязательных 

крупных заданий есть более 
мелкие – для получения ре-

сурсов. Например, у Семёна 
Золотухина три основных 
квеста – в Косихинском, Ми-
хайловском и Шипуновском 
районах. Для того чтобы их 
выполнить, он собирает ре-
сурсы, а для этого нужны 
более мелкие игровые со-
бытия. Например: ваша дорога 
проходит через болото, и вы 
замечаете крестьян, у которых 
застряли телеги. Вы можете 
им помочь. Вы потратите де-
сять единиц дерева, однако 
получите 30 очков одобрения 
населения. То есть от выпол-
нения задания зависит то, 
какой ресурс получишь.

– Нашей целью было рас-
сказать как можно больше о 
разных районах края через 
игру, – добавляет Любовь 
Неволина. – Если мы про-
пускаем какие-то задания, 
то упускаем часть инфор-
мации, поэтому нам пока-
залось очень важным, что 
часть заданий невозможно 
игнорировать.

ПРОЕКТЫ

Светлана ЕРМОШИНА
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Командный игрок
Студентка педагогического университета выиграла грант на «Тавриде»

СПРАВКА ВБ

Игра «Легенды и тайны Алтая» разра-
ботана командой студентов Института 
психологии и педагогики: Любовью 
Неволиной (лидер проекта), Верой 
Найденовой, Кариной Снедковой, Ди-
аной Мягкой. Руководитель – стар-
ший преподаватель кафедры теории 
и методики начального образования 
Олеся Рыбина.

Апробацию 
настольной игры 
проводили в 
АлтГПУ. В вузе 
есть возможность 
привлечь 
иностранных 
студентов, людей 
из других регионов, 
чтобы рассказать им 
о крае.
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Ценители советского 
кинематографа хорошо 
помнят фильм «Мачеха», 
где одну из своих лучших 
ролей сыграла известная 
актриса Татьяна Доронина, 
а также ленту «Безотцов-
щина» с Еленой Драпеко. 
Но мало кто знает, что они 
созданы на основе повестей 
нашей землячки, уроженки 
Ельцовского района Марии 
Халфиной. 

Белые пятна
Сегодня Марию Халфину 

принято называть томской 
писательницей. Вероятно 
потому, что именно в этих 
краях она прославилась как 
талантливый литератор, как 
автор сборников рассказов и 
повестей. Но все же станов-
ление Марии Леонтьевны 
как личности состоялось на 
Алтае, где прошли ее детство 
и юность. 
Родилась Мария Халфи-

на 14 марта 1908 года в селе 
Пуштулим в мещанской се-
мье. Отец – Леонтий Халфин, 
был приказчиком в торговой 
лавке бийского купца Осипо-
ва, а мать служила фельд-
шером вместе с известным 
врачом Григорием Прибыт-
ковым. Училась будущая пи-
сательница в Бийске, именно 
в этот период, в 1922 году, 
состоялась первая публика-
ция ее стихотворения в бий-
ской газете «Звезда Алтая», 
при которой Мария Халфина 
посещала литературный кру-
жок. А с 1925 года она начала 
работать: сначала учителем, 
потом избачем, отвечающим 
за просвещение населения и 
ликвидацию безграмотности, 
а затем и библиотекарем. 

– О том, где Мария Халфи-
на получала свое библиотеч-
ное образование, существует 
множество расхождений, – 
поясняет заведующая отде-
лом истории просвещения 
и литературного наследия 
Государственного музея исто-
рии литературы, искусства и 
культуры Алтая Светлана Жу-
лина. – Есть предположения, 
что она начинала учиться в 
Новосибирске,  Барнауле, но 
в итоге окончила Томский 
библиотечный техникум, 
куда могла быть переведе-
на из предыдущих учебных 
заведений.
Вообще, в биографии Ма-

рии Халфиной существует 
множество белых пятен. Осо-
бенно это касается периода 
1930-х годов. Сегодня мож-
но точно сказать, что Мария 
Леонтьевна годы Великой 
Отечественной войны про-
вела на Алтае. Здесь ей до-
велось трудиться и в Бийске, 
и в Ойрот-Туре (ныне Гор-
но-Алтайске), в Камне-на-Оби,  
Барнауле,  Косихе не только 

библиотекарем, но и мето-
дистом, завучем детдома, ди-
ректором неполной средней 
школы. В фондах ГМИЛИКА 
хранится уникальная фото-
графия 1947 года, на которой 
Мария Халфина находится 
среди сотрудников краевой 

библиотеки – будущей Шиш-
ковки. Но все же, согласно 
архивной информации, храня-
щейся в музее, именно Коси-
хинская районная библиотека, 
где Мария Халфина работала 
заведующей, стала последним 
местом ее работы на Алтае. 

Семейные ценности 
В 1949 году Мария Хал-

фина поселилась в Томской 
области, а  если конкретнее – 
в речном поселке Моряков-
ский Затон, где ей поручили 
организовать библиотеку го-
родского типа. И уже через 
несколько лет это учреждение 
было признано «Лучшей би-
блиотекой РСФСР». 

Существует мнение, что 
становиться писателем она 
не собиралась. Однако жиз-
ненный опыт, накопленный к 
50 годам, стал все чаще про-
рываться на бумагу. В итоге 
ее рассказ «Два слепых серд-
ца», опубликованный в 1962 
году в «Комсомольской прав-
де», принес Марии Леонтьев-
не большой успех, на волне 
которого автора пригласили 
в Москву, ведь на редакцию 
обрушилась лавина писем от 
читательниц.

– Главная тема творчества 
Марии Халфиной – семейные 
ценности, личное счастье ге-
роев, – рассуждает Светлана 
Юрьевна. – Об этом свиде-

тельствуют не только экра-
низированные произведения 
Марии Леонтьевны, но и ее 
повесть «Простая история», 
в которой, кстати, можно 
обнаружить упоминания 
об Алтае, многочисленные 
рассказы, в том числе и те, 
что вышли в рамках цикла 
«Живет рядом семья». Да и 
саму себя Мария Халфина 
называла писателем для се-
мейного чтения. 

Сегодня в фондах ГМИЛИКА 
хранятся не только фотогра-
фии Марии Халфиной, но и 
письма, которые передала 
музею преподаватель рус-
ского языка и литературы 
из села Пуштулим Любовь 
Вострикова. Ей посчастли-
вилось вести со своей зем-
лячкой переписку. В этих 
письмах Мария Леонтьев-
на интересовалась судьбой 
малой родины, вспоминала 
ровесников-односельчан. Есть 
в фондах и первые книги с 
дарственной подписью ав-
тора: «Мои соседи» и «Баба 
Груня», датированные 1964 и 
1968 годами. Их тоже переда-
ла музею Любовь Вострикова. 
Хранятся здесь и фотогра-
фии со съемок кинофильма 
«Мачеха», которые подарил 
ГМИЛИКА кинооператор лен-
ты Игорь Черных. 

– После смерти Марии 
Халфиной архив и часть 
личных вещей передал в 
библиотеку Моряковского 
Затона сын писательницы 
Алексей, – рассказала Светла-
на Жулина. – А в Шегарском 
интернате «Лесная дача», где 
Мария Леонтьевна прожила 
несколько лет, собирая ма-
териал для своей будущей 
книги «Что старикам надо», 
открылся музей, а рядом – 
аллея имени писательницы. 
Кроме того, имя Халфиной 
носит Томский литературный 
благотворительный фонд, а с 
1998 года проходят Халфин-
ские встречи. 
Кстати, в прошлом году, 

когда отмечали 115 лет со 
дня рождения Марии Хал-
финой, на Алтае прошли 
первые Халфинские чте-
ния, которые планируется 
проводить каждые пять лет, 
по юбилейным датам. В них 
приняли участие Любовь 
Вострикова, а также внучка 
родной сестры Марии Халфи-
ной. Существует и музейная 
программа «Дела семейные», 
рассказывающая о жизни и 
творчестве нашей землячки. 
Она была представлена в 
рамках Всероссийской акции 
«Ночь музеев».

– В последние годы имя 
Халфиной для многих стало 
открытием, – делится Светла-
на Юрьевна. – Причем, позна-
комившись с ее творчеством, 
люди отмечают поразитель-
ный язык автора – легкий, 
образный, ясный. 

Наталья КАТРЕНКО

Детство и юность известной писательницы Марии Халфиной прошли на Алтае
Дела семейные

В 2014 году в книжной серии 
«Томская классика» вышла 
в свет книга «Избранное», 
куда вошли повести и рассказы 
Марии Халфиной.

Фото из сети ИнтернетВ прошлом году на Алтае прошли первые Халфинские чтения.
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ИНИЦИАТИВА

Александр Пошелюжин воссоздал внешний вид и внутренний интерьер кинотеатра «Иллюзион», построенного в 1910 году.

Трехмерная история
Энтузиаст из Барнаула создает 3D-карту дореволюционного города

Олеся МАТЮХИНА половины зданий, которых 
планируется воссоздать около 
500. В ходе работы дизайнер 
обратил внимание на оконные 
маркизы утраченных зданий – 
это навесы, часто складные, 
над окнами, защищающие от 
солнечных лучей. В дореволю-
ционном Барнауле это была 
большая редкость. Маркизы 
присутствовали на пассажах 
Смирнова, в торговом доме Мо-
розова, торговом доме «Сухов 
и сыновья» и еще нескольких 
зданиях, что добавляло коло-
рита уличному пейзажу.

– На сегодняшний день 
мне удалось восстановить 
дореволюционный образ ул. 
Пушкина от пл. Свободы до 
пр. Ленина практически пол-
ностью, – поделился Александр 
Пошелюжин. – На 3D-карте 
можно увидеть настоящий 
облик «Первоклассной цен-
тральной гостиницы», она же 
гостиница «Европа», она же 
«Гостиница госпожи Сасс», ко-
торая просуществовала с 1908 
года до конца 1970-х. Сейчас на 
этом месте пустырь. На карте 
есть первый и второй пасса-
жи Смирнова. Кое-что на этом 
участке улицы придется пере-
делать с учетом обнаруженной 
информации о датах строи-
тельства зданий. Но есть и не-
заполненные пространства – 
информации о том, какое зда-
ние располагалось до пожара 
1917 года, пока не нашлась.

Неизвестный капитан
– Занимаясь восстанов-

лением облика утраченных 
зданий в историческом центре 

архивах фотографиях здание 
просматривалось отдельны-
ми частями, но полный об-
раз нигде найти не удалось. 
Историческую справедливость 
помогло восстановить сотруд-
ничество с краеведом Алек-
сеем Челомбитко, который 
нашел подробные чертежи 
этого здания.

– План был настолько 
подробным, что мне удалось 
воссоздать и внутренний ин-
терьер «Иллюзиона», – пояс-
нил Александр Пошелюжин. – 
На демоверсии приложения 
можно прогуляться по фойе 
кинотеатра, посмотреть, где 
располагалась оркестровая 
яма, как стояли кресла в зри-
тельном зале, над которым 
располагался балкон. Удалось 
восстановить операторную, 
построенную из кирпича, 
что соответствовало нормам 
того времени, хотя само зда-
ние было деревянным. Пока 
создавал 3D-модель здания, 
узнал много интересного о том, 
что показывали в кинотеатрах 
Барнаула до революции. На-
пример, каждый день давали 
три сеанса, обязательно коме-
дию, драму и документальный 
фильм об одной из стран мира, 
в своем роде прообраз «Клуба 
путешественников».

Карта без белых пятен
Локации 3D-карты «Бар-

наул1917» расходятся с ули-
цы Анатолия на севере и 
ул. Подгорной на юге до пр. 
Красноармейского на западе 
и реки Обь на востоке. Алек-
сандр реконструировал более 

Как выглядел один из 
первых кинотеатров Барна-
ула «Иллюзион» снаружи и 
внутри, какой дом построил 
на пр. Социалистическом 
русский американец Ва-
силий Калистратов, какие 
здания дореволюционного 
города украшали оконные 
маркизы – все это теперь 
можно узнать  в демоверсии 
компьютерного приложения 
«Барнаул1917 (3D)», которое 
разработал барнаульский 
графический дизайнер Алек-
сандр Пошелюжин.

Как чертеж стал 
кинотеатром

Порой здание видно на па-
норамных снимках: можно 
понять, сколько этажей, где 
окна, но других деталей не 
видно. Зато есть другая фо-
тография, где это же здание 
выглядывает уголком. Вот так 
по чуть-чуть, по деталькам с 
разных фотографий Александр 
Пошелюжин и реконструирует 
здания. На абсолютной точно-
сти собранной информации 
он не настаивает, поэтому ча-
сто советуется с известными 
краеведами.
В последнее время в соцсе-

тях появилось много публика-
ций о доме на ул. Пушкина, 45. 
Многие считали его постройку 
дореволюционной. Александр 
с этим не согласился – до по-
жара 1917 года на этом месте 
располагался синематограф 
«Иллюзион», фото которого не 
сохранилось. На имеющихся в 

Барнаула, я выяснил, что дере-
вянный двухэтажный дом на 
пересечении ул. Гоголя, 56, – 
пр. Социалистический, 21, в 
1912 году построил мещанин 
Василий Калистратов. В 2009 
году здание разобрали с це-
лью переноса на другое место, 
но так и не восстановили, – 
поделился Александр Поше-
люжин. – Внешний вид дома 
я восстановил, благо старых 
фотографий памятника реги-
онального значения сохрани-
лось много. Но главное не это – 
краевед Алексей Челомбитко 
нашел удивительные факты о 
судьбе Василия Калистратова, 
родившегося на Аляске, впо-
следствии ставшего капитаном 
парохода «Святитель Николай», 
который в XIX веке курсировал 
по Енисею. В 1891 году на этом 
корабле совершил плавание бу-
дущий император Николай II, 
по некоторым данным, поз-
же и Владимир Ульянов (Ле-
нин). Этот пароход до сих пор 
стоит в Красноярске, из него 
сделали один из немногих 
кораблей-музеев, в котором 
мне удалось побывать. Тогда 
окончательно стало понятно, 
что Барнаул связан с этим 
прекрасным пароходом име-
нем капитана Калистратова, 
который оставил свой след и в 
истории нашего города, пусть 
пока до конца не раскрытый.
В Барнауле мещанин Ка-

листратов прожил недолго – 
чуть больше восьми лет, но 
каких! Мещанин-капитан, по-
мимо торговых бань, владел 
домами на ул. Никитина, 5, и 
на Хлебной площади.

Был членом партии со-
циал-революционеров . 
В 1910-1913 годы состоял 
управляющим Товарищества 
Верх-Обского пароходства, 
будучи его членом-учреди-
телем. В 1914 году занимал 
должность гласного городской 
Думы, казначея Общества охот-
ников конского бега и скачек. 
Среди прочих должностей Ка-
листратова – товарищ директо-
ра Барнаульского городского 
общественного банка, в 1917 
году – член правления Бар-
наульского ссудо-сберегатель-
ного товарищества, директор 
Общества взаимного кредита, 
председатель Барнаульской 
уездной земской управы. 
После 1919 года следы Васи-
лия Калистратова в Барнауле 
теряются и его дальнейшая 
судьба неизвестна.

– На моей карте есть «бе-
лые пятна», например, под 
торговым центром «Ультра». 
Существует только одна фото-
графия этого места, но плохого 
качества. На старых картах го-
рода нашел подписи торговых 
зданий, которые раньше здесь 
стояли, к примеру, «Чайный 
магазин», но разглядеть, как он 
выглядел, невозможно. Такие 
места помечаю как здание-при-
зрак, надеюсь, со временем 
пятен станет меньше, – ска-
зал Александр Пошелюжин. – 
Буду очень признателен, если 
откликнутся барнаульцы, в се-
мейных архивах которых есть 
фотографии дореволюционного 
проспекта Ленина.

Барнаулец Александр Пошелюжин – 
графический дизайнер. Старинной 
архитектурой он увлекся давно, 
в период пандемии решил 
систематизировать свои знания 
и перенести их в виртуальную 
реальность. Сначала это было 
приложение с двухмерной картой 
старого Барнаула, позже появились 
детализированные 3D-модели зданий 
в исторической части города, которые 
сгорели во время пожара 1917 года. 
За три года работы он виртуально 
реконструировал около 300 зданий 
дореволюционного Барнаула, не 
считая мелких объектов: фонарей, 
заборов и т. д. 
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Представитель гимна-
зии № 42 Владимир Юсуп-
ходжаев стал победителем 
первенства России среди 
школьников, которое про-
ходило в селе Бунырево на 
границе Тульской и Москов-
ской областей. В качестве 
награды он получил не 
только золотую медаль, но 
и возможность выступить 
на первенстве Азии среди 
школьников в Таиланде. 

Играть – это хорошо
Всероссийские соревнова-

ния по шахматам среди обу-
чающихся общеобразователь-
ных организаций проводили 
впервые в истории. Первенство 
страны среди школьников 
было организовано в рамках 
федерального проекта «Спорт – 
норма жизни». Если на обыч-
ное первенство России идет 
многоступенчатый отбор через 
соревнования в регионах и фе-
деральных округах, а по итогам 
формируется состав сборной 
страны, то на школьное могли 
заявиться все желающие, а 
путевку на международное 
азиатское первенство получали 
лишь победители. 

– У меня турниров сейчас не 
так много. Любая возможность 
сыграть, особенно «классику», – 
это хорошо. Я планировал по-
ехать в Казань на этап Куб-
ка России, но не сложилось. 
Поэтому, когда предложили 
школьное первенство стра-
ны, согласился, – рассказывает 
Владимир. 

Участников в его возрастной 
группе до 17 лет было немно-
го – всего 19. Сам Юсупходжаев 
говорит, что с Дальнего Восто-
ка не видел никого, сибиряков 
и уральцев тоже по пальцам 
можно было пересчитать. Кто-
то проигнорировал турнир 
из-за экзаменов, кого-то не 
привлекла мотивация в виде 
путевки в Таиланд только за 
первое место. 

С запасом
Как бы то ни было, барнау-

лец начал турнир со вторым 
рейтингом среди всех участ-
ников и провел первенство 
стабильно, не проиграв ни 
разу – четыре победы и пять 
ничьих. После стартовых туров 
лидерство захватил шахма-

Не попал в цейтнот
Барнаульский шахматист выиграл школьное первенство России

тист из Башкирии – по итогам 
четырех игр у него было 3,5 
очка, Владимир уступал ему 
полбалла. 

– В пятом туре мы играли 
друг против друга. Партия 
была равная, я не видел пер-
спектив, предложил ничью. 
Соперник отказался, но начал 
совершать странные действия, 
ошибся, и в итоге в эндшпиле 
я его перекатал, – вспоминает 
Юсупходжаев. 
Победа вывела его в ли-

дерство, которое он уже не 
упустил – оставалось толь-
ко не проигрывать тем, кто 
слабее его. Как говорит сам 
шахматист, поставил цель – по 
максимуму сосредоточиться 
на партиях и не проигрывать, 
потому что поражение при 
таком плотном составе, при-
мерно семь игроков с близким 
рейтингом, не дает шансов 
надеяться на высокое место. 
Временами играл излишне 
крепко, с запасом. В итоге к 
финишу Владимир набрал 6,5 
очка. Столько же оказалось у 
Вадима Гасанова из Волгоград-
ской области, но по коэффи-
циенту Бухгольца барнаулец 
оказался выше. 

– Я к финалу видел расклад. 
Перед последним туром пони-
мал, что даже в случае ничьей 
буду выше. В дебюте заключи-
тельной партии у меня был 
перевес, форсировать не стал, 
и соперник, понимая, что про-
игрывает, согласился на ни-
чью, – рассказывает Владимир. 
При этом назвать успех лег-

ким нельзя. Во-первых, график 
был плотным – по две партии 
в день, каждая по два-три с 
половиной часа, а одна длилась 
вообще четыре. 

– На самом деле время 
летит незаметно. Когда со-
перник думает, можешь по 
залу походить, посмотреть, как 
другие играют, или вообще по-
сидеть подремать. А когда сам 
думаешь, наоборот, хочется, 
чтобы время медленнее шло, – 
улыбается Владимир. – Самое 
главное, сейчас получилось 
не уйти в цейтнот. Потому 
что раньше, когда оставалось 
по две-три минуты, я делал 
ошибки. 
Во-вторых, жизнь шахма-

тистам осложнял рок-фести-
валь «Дикая мята», проходив-
ший в то же время и в том 
же месте. 

– Играли мы где-то в кило-
метре от музыкального собы-
тия, но басы все равно долби-
ли по ушам. А жили вообще 
напротив сцены, на другом 
берегу Оки. Хочешь отдохнуть, 
а там музыка. И при этом сам 
фестиваль не посмотреть – наш 
лагерь был позади сцены, – 
улыбается Юсупходжаев. 

Мастерская цель
Победу на школьном пер-

венстве России для Владимира 
можно назвать наивысшей 
точкой в карьере. Да, он триж-
ды, в 2012, 2019 и 2021 годах 
проходил отбор в финал дет-
ского Кубка России. И всегда 
были шансы на победу, но 
оказывались смазанными 
последние партии. Три года 
назад его на финишной пря-
мой как раз опередил Вадим 
Гасанов – получается, реванш 
состоялся. 
Теперь впереди 17-летнего 

шахматиста, окончившего 10-й 
класс гимназии № 42, ждет 
первенство Азии в Таиланде – 
заграничных соревнований у 
него еще не было. Когда кон-
кретно, сам он еще точно не 
знает. Но примерный план 
на лето понятен: этап Кубка 
России – «Мемориал Василия 
Лепихина» в Барнауле, поездка 
со сборной края на турнир в 
Екатеринбург и первенство 
России в Ярославле. Отдыхать 
некогда. 
В шахматы Владимир игра-

ет с первого класса – это если 
считать начало тренировок. 
А азам его научили отец и дед 
еще в дошкольном возрасте, с 
ними проводил время у доски 
все детство.

– Отец для любительского 
уровня играет очень неплохо. 
Однажды даже на турнире 
Лепихина в 2017 году в первом 

туре сыграл вничью с между-
народным гроссмейстером, – 
вспоминает Юсупходжаев. 
В гимназии № 42 очень 

сильные шахматные тради-
ции, поэтому Владимир начал 
быстро прогрессировать. Сей-
час он тренируется в краевом 
шахматном клубе у Алексея 
Бочкарёва, хотя сам говорит, 
что большую часть времени 
готовится самостоятельно – 
читает специализированную 
литературу, прорабатывает 
различные комбинации на 
профильных сайтах. Когда ну-
жен взгляд со стороны, под-
ключается тренер. Одно время 
с Юсупходжаевым удаленно 
работал ведущий шахматист 
края, гроссмейстер Алексей 
Сорокин, живущий в США, но 
сейчас занятия поставили на 
паузу. 
Цель Владимира, которо-

го считают одним из самых 
перспективных шахматистов 
в крае, – получить звание ма-

стера ФИДЕ. И в прошлом году 
он к этому был как никогда 
близок. Для выполнения зада-
чи нужен рейтинг в 2300 очков. 
Владимиру не хватало 80, но 
серия неудачных турниров 
откинула его на 200 пунктов 
назад – очки ведь не только 
плюсуются, но и минусуются. 

– Было много ненужных ни-
чьих с шахматистами, которые 
ниже меня по рейтингу, – объ-
ясняет Владимир. – Конечно, 
хочется потом и до междуна-
родного мастера дойти, и на 
гроссмейстера замахнуться. 
Но нужно успешно играть в 
серьезных турнирах. Сейчас, 
к сожалению, их немного. Два 
года назад ездили в Екатерин-
бург на «Мемориал Панченко». 
Я со своим рейтингом был 80-м 
по рейтингу. А в прошлом – 
10-м, приехали лишь два 
гроссмейстера. Много очков 
такие соревнования не дают. 
И этапы Кубка России стали 
намного слабее. 

КСТАТИ

В первенстве России среди школьников приняли 
участие 493 школьника из 53 регионов России. Алтай-
ский край представляли 12 ребят, двое из них попали 
на пьедестал: Владимир Юсупходжаев выиграл золо-
то, Полина Борисова из Советского района завоевала 
серебро в старшей группе среди девушек. Она тоже 
прошла турнир без поражений, но первое место усту-
пила по дополнительным показателям. Еще четыре 
шахматиста вошли в десятку в своих группах.
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СЕЗОН

Фото из архива «ВБ»

Екатерина ДОЦЕНКО

Летний кусь
Кто пьет кровь барнаульцев и как себя обезопасить

Лето – пора, когда осо-
бенно хочется отправиться 
на природу. На берег реки, 
озера, в лес или, в крайнем 
случае, отдохнуть на дач-
ном участке. Вот только 
эти приятные мгновенья 
сильно отравляют кро-
вососущие насекомые, а 
также змеи и даже меду-
зы. Рассказываем, как за-
щитить себя от их атак и 
что делать, если это уже 
произошло.

Могло быть и больше
– В Барнауле комаров и 

мошек в этом году много, но 
бывало и хуже, – отмечает 
доцент кафедры зоологии и 
физиологии АлтГУ Ирина Ку-
дряшова. – В пойме Оби вода 
еще не сошла. На отдельных 
участках местности, где вы-
сокая трава и лужи, и вовсе 
обитают целые комариные 
полчища. Но эти явления, 
скорее, локальные.
В социальных сетях звучат 

разные прогнозы по поводу 
изменения комариной чис-
ленности. Наверняка слож-
но сказать, когда полчища 
насекомых наконец отступят.

– Развитие событий зави-
сит от погодных условий.

К примеру, если будет силь-
ный ветер, волнение воды в 
водоеме, то комары, вылупив-
шиеся из куколок, не смогут 
подняться. Их смоет водой. 
Таким образом комариная 
численность будет нивели-
рована погодными катаклиз-
мами. Холодные ночи августа 
значительно сократят кома-
риное нашествие, – отмечает 
эксперт.
Мошек не так уж много в 

городе, но стоит перебраться 
поближе к речке или ручью – 
картина меняется в обратную 
сторону.

– Мошки развиваются в 
текучей воде. При такой вы-
сокой температуре, как сейчас 
за окном, скорость развития 
поколений этих кровососов 
резко увеличивается. Бук-
вально за семь-десять дней 
они проходят весь путь от 
яйца до взрослой особи. Поэ-
тому на локальных участках 
возможно значительное уве-
личение их численности, –
рассказывает Ирина Васи-
льевна.
Установившаяся жаркая 

погода ускоряет оборачивае-
мость поколений и развитие 
не только у мошек и комаров, 
но и их злейших врагов –
стрекоз. Все надежды сейчас 
на них.

Отек – это серьезно
– Если у вас распухла рука 

от укуса мошки, примите 
антигистаминный препарат 
и смажьте ранку раствором 
воды с содой. В том случае, 
если симптомы не проходят –
спешите в травмпункт, где вам 
снимут отек либо направят 
к нам, в токсикологический 
центр, – советует и.о. заведую-
щего Краевого центра острых 
отравлений Валерий Напалков.
Чаще пациенты не спешат 

к врачу, а выжидают двое-трое 
суток, наращивая негативную 
симптоматику.

– Происходят серьезные 
вещи, после которых нам 
однозначно приходится че-
ловека госпитализировать.
К простому отеку добавляется 
инфицирование раны, пробле-
мы усугубляются, вред здо-
ровью наносится немалый, –
констатирует эксперт.
Немедленно обращаться 

за медицинской помощью 
необходимо при укусах любых 
насекомых в том случае, если 
после этого затрудняется ды-
хание, возникают припухло-
сти в области лица и шеи.

От змеи до медузы
Токсикологи констатируют: 

в последнее время стали чаще 
кусать змеи. 

– С начала теплого сезона 
через Краевой центр острых 
отравлений прошли пять че-
ловек с укусами гадюк. Это 
те, кому по медицинским по-
казаниям необходимо было 
поставить специальную сы-
воротку. Еще двоих кусали 
ужи. Один человек сильно 
пострадал от ожога медузы: 
женщина повстречалась с ней 
во время морского купания 
в Таиланде. Там ей оказали 
первую помощь, а в нашем 
центре она долго получала 
лечение, ожог и его послед-
ствия были очень сильными. 
Нам пришлось даже консуль-
тироваться с московскими 
коллегами из НИИ скорой 
помощи им. Н.В. Склифосов-
ского. Там с подобными про-
блемами встречаются гораздо 
чаще, – рассказывает Валерий 
Николаевич.   
С обращением к врачу луч-

ше не затягивать.
– Сыворотка от яда гадюки 

эффективна, если ее ввести 
в первые часы после отрав-
ления. Многие люди к нам 
обращаются на третьи-пятые 
сутки, потому что понача-
лу им казалось, что ничего 
страшного не происходит.
А потом проблемы нарастают, 
как снежный ком. В месте 
укуса идет воспаление, кроме 

того, начинается нейротокси-
ческая реакция. В качестве 
первой помощи можно за-
фиксировать пораженную 
конечность и принять ан-
тигистаминные препараты. 
А вот накладывать жгут, 
выдавливать яд или прижи-
гать пораженное место нет 
смысла. Яд гадюки попадает 
в кровеносную систему уже 
через десять секунд после 
укуса, – отмечает главный 
токсиколог Алтайского края 
Герман Балаганский.
Опытный врач рекомен-

дует во время походов в лес 
обязательно обувать высокие 
сапоги или берцы, а также 
надевать плотные брюки. При 
поиске грибов густую траву 
отодвигать палкой. Также 
очень внимательными надо 
быть во время отдыха на реке. 
Сейчас от встречи с гадю-

кой могут быть самые не-
приятные последствия – с 
начала июня до середины 
июля у нее брачный пери-
од, в это время змеи особо 
ядовитые. Также наиболее 
высококонцентрированный 
и опасный яд у пресмыкаю-
щихся после зимней спячки. 
Именно поэтому весной и в 
первой половине лета нужно 
быть особенно осторожными.

В борьбе с комарами и мошками 
на приусадебном и дачном 
участке помогает регулярное 
скашивание травы. Емкости с 
водой для полива следует накрыть 
крышкой или полиэтиленом. 
Можно обработать территорию 
специальным препаратом 
согласно инструкции. Популярны 
у садоводов, например, 
«Цефокс», «Медилис» и «Бриз». 
Рекомендуется для увеличения 
эффективности препаратов 
добавить на 10 л раствора 15 мл 
пихтового масла и два пакетика 
ванилина. Обработки должно 
хватить на две-три недели, если 
сразу после нее не будет дождя.

Репеллент – один из самых востребованных товаров нынешнего лета.
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Владик родился
Барнаульские врачи помогли выздороветь маме и появиться на свет ее ребенку

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Елены КЛИШИНОЙ

Специалисты Алтайско-
го краевого клинического 
центра охраны материнства 
и детства помогли юной 
пациентке с сепсисом доно-
сить беременность и родить 
ребенка в положенный 
срок. Сейчас все страшное 
уже позади, мама и малыш 
чувствуют себя хорошо.

Счастливый финал
Владик родился, как и по-

ложено, весом 3450 г, ростом 
53 см, с оценкой по шкале 
Апгар в семь-восемь баллов. 
Это значит, что у малыша 
все хорошо – он нормально 
дышит, у него выражены 
рефлексы, розовые кожные 
покровы и слизистые. Каза-
лось бы, обычный случай – 
естественные роды, средние 
показатели доношенного ре-
бенка. Однако, чтобы эта бе-
ременность завершилась в 
срок, специалистам Краевого 
центра охраны материнства и 
детства пришлось потрудить-
ся над решением этой задачи 
повышенной сложности.
Весной из района края в 

центр экстренно поступила 
несовершеннолетняя девуш-
ка со сроком беременности 
30 недель. У нее был диа-
гностирован карбункул поч-
ки – гнойно-осложненный 
острый пиелонефрит. Состоя-
ние было настолько тяжелое, 

что у 17-летней пациентки 
уже начался сепсис. Медлить 
было некогда. Потребовалась 
срочная операция, которую 
в первые же часы после по-
ступления девушки, ночью, 
провел известный врач – за-
ведующий уролого-андроло-
гическим отделением, глав-
ный внештатный детский 
уролог-андролог Александр 
Киптилов.
Состояние больной требо-

вало мультидисциплинар-
ного подхода к ее здоровью. 
К лечению пациентки подклю-
чились специалисты многих 
медицинских специализаций 
центра – педиатры, нефроло-
ги, акушеры-гинекологи. Для 
консультации пригласили 
главных внештатных специ-
алистов по урологии и акушер-
ству Александра Неймарка и 
Ольгу Колядо соответственно, 
проводились телемедицинские 
консультации с федеральным 
центром Национального меди-
цинского исследовательского 
центра акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии имени 
академика В.И. Кулакова.

Командный подход
Сейчас мама с малышом 

уже выписаны из перина-
тального центра, они уехали 
домой, оба чувствуют себя 
хорошо. На вопрос, что с ней 
случилось, молодая мама от-
ветила: «Погуляла без куртки, 
застудила почку».

Несовершеннолетним 
беременным, которые сами 
еще дети, присуща детская 
беспечность, отмечает Юлия 
Миллер, заместитель главно-
го врача по педиатрической 
помощи. За здоровьем юных 
мам в центре наблюдают вра-
чи-педиатры, а при необходи-
мости и узкие специалисты.

– Сложность случая заклю-
чалась в том, что пациентка 
в момент поступления на-
ходилась, во-первых, бере-
менной на большом сроке, 
и была угроза  прерывания. 
Во-вторых, была несовершен-
нолетней, в-третьих, в тяже-
лом состоянии, требовавшем 
экстренного оперативного 
вмешательства. Нам удалось 
сохранить беременность, и 
мама родила доношенного 
здорового ребенка в срок. 
К счастью, благодаря совмест-
ным усилиям большой коман-
ды докторов, перенесенные 
мамой заболевание, операция 
и наркоз не отразились на 
здоровье малыша, – расска-
зала Юлия Владимировна.
Как отметила эксперт, в 

центре работает мультидис-
циплинарная команда.

– У нас есть опыт ведения 
несовершеннолетних бере-
менных разных сроков, име-
ющих разные сопутствующие 
заболевания. Иногда пробле-
мы со здоровьем, например, 
сердцем, мочевыводящими 
путями, у них выявляются 

впервые. И только после того 
как они поступили в наш 
центр, – подчеркнула Юлия 
Миллер.

С вниманием к почкам
Как пояснил Александр 

Киптилов, пиелонефрит у 
беременных возникает до-
вольно часто. 

– Беременность – это пери-
од, когда женщины наиболее 
уязвимы и предрасположе-
ны к появлению нарушений, 
связанных с работой почек. 
Болезнь проявляет себя, как 
правило, во второй полови-
не – третьем триместре бе-
ременности и происходит 
из-за сдавливания маткой 
мочеточников. Плод растет 
и оказывает давление на ор-
ганы малого таза, – отмечает 
врач.
Риск болезни выше, если 

в организме присутствует ка-
кой-либо источник инфекции. 
Это может быть воспаление 
дыхательных путей, желчного 
пузыря и даже кариес. В раз-
витии хронического течения 
процесса немаловажное место 
занимают цистит и другие 
острые инфекционные состо-
яния мочеполовой системы. 
Поэтому перед наступлением 
беременности врачи рекомен-
дуют пройти обследование и 
необходимое лечение у узких 
специалистов.

 Снизить нагрузку на ор-
ганы малого таза помогает 

так называемое разгрузоч-
ное положение тела. Это 
простое упражнение, которое 
рекомендуется выполнять 
ежедневно после 30 недель 
беременности в течение не-
скольких минут по несколько 
раз в день – достаточно посто-
ять у окна, опершись локтями 
на подоконник, или встать на 
колени, опираясь на прямые 
руки, чтобы снять нагрузку с 
органов мочевыделительной 
системы.
Также важно не пропу-

стить симптомы пиелонеф-
рита: повышение темпера-
туры тела, боль в области 
почек и поясницы, слабость, 
недомогание, болезненное 
мочеиспускание.

5 435 
операций, в том 

числе 3 030 детям, 
проведено в Центре 
охраны материнства

 и детства за 
минувший год.

В Центре охраны материнства и детства делают все для здоровья мамы и ее ребенка.

СПРАВКА ВБ

Алтайский краевой клинический 
центр охраны материнства и детства – 
крупнейшее многопрофильное уч-
реждение здравоохранения в системе 
охраны материнства и детства Алтай-
ского края, оказывающее специали-
зированную и высокотехнологичную 
медицинскую помощь детям в возрасте 
от 0 до 17 лет, с различной сомати-
ческой и хирургической патологией, 
а также беременным и роженицам. 
В 2023 году в АККЦОМД получили 
лечение 17 974 пациента, в том числе 
14 290 детей.
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В зной наш огород требует особого внимания

Полив, подкормки, про-
полки и подвязка отросших 
побегов – вот основные ме-
роприятия ближайших не-
дель на приусадебном или 
дачном участке. Неправиль-
ный подход к орошению 
огорода может принести 
больше вреда, чем поль-
зы. Рассказываем о секре-
тах правильного ухода за 
грядками.

На вершки не лить!
Температурные рекорды 

уличного термометра отража-
ются на состоянии растений. 
Загрустила капуста, поникли 
морковь и горох.

– У капусты гладкие листья 
и полив поверху она переносит 
очень хорошо. Листики морко-
ви тоже быстро избавляются 
от воды. А вот на фигурных 
листочках томатов и баклажа-
нов водяные капли задержива-
ются и могут, подобно линзе, 
прожечь растение. Поэтому 
самое правильное решение – 
полив в основном производить 
под корень. С лейкой в огород 
выхожу исключительно в ве-
черние и утренние часы, по 
прохладе, – отмечает доктор 
биологических наук Виталий 
Рассыпнов.
Если есть возможность, 

можно перевести огород на 
капельный полив. Это наи-
лучшим способом напитает 
влагой растения.

В эти дни у озимого чес-
нока появились побеги-цве-
тоносы. Их нужно срезать, 
чтобы чесночная луковица 
получила больше питатель-
ных веществ. Эти нераскрыв-
шиеся цветоносы называют 
чесночными стрелками. Они – 
кладезь полезных веществ: 
содержат комплекс витаминов, 
калий, железо, йод и кальций. 
Стрелки чеснока укрепляют 
иммунитет, снижают давле-
ние и нормализуют уровень 
холестерина в крови. 

– Чесночные стрелки можно 
заготовить на зиму. Я стрелки 
уже выломал, нарезал нож-
ницами на кусочки по два 
сантиметра. Можно сразу за-
морозить, но я отвариваю бук-
вально одну минуту в кипящей 
воде, раскладываю по порци-
ям и только тогда помещаю в 
морозилку. В таком виде мне 
удобнее использовать стрелки 
в будущем в готовке. Потом зи-
мой подготовленные стрелки 
помещаю на горячую сковород-
ку, а там уже отпассированный 
лук, колбаски кусочек и сверху 
разбить яйцо. Блюдо получится 
вкусным и полезным, – сове-
тует Рассыпнов.

Шагающие кустики
Садовой земляники – так 

многие называют викторию – 
много не бывает. Сколько бы 
ее ни собрал, хочется больше. 
С годами плантация садовой 
земляники накапливает болез-
ни, вредителей, облюбовавшие 

ее сорняки и сокращает уро-
жайность. Что делать в этой 
ситуации? 

- Чаще обновлять посадки. 
Тогда вы будете с вкусным 
урожаем, – советует Виталий 
Александрович.
Где брать новые саженцы 

садовой земляники? Лучше 
использовать не поросль, а 
применить селекционный 
подход. Оцените свои зем-
ляничные кустики и около 
самых обильных, с крупными 
вкусными ягодами поставьте 
по колышку. Выделите таким 
образом два – три растения и 
оставляйте на них все усы. Их 
будет вполне достаточно для 
того, чтобы получить порядка 
27–30 новых саженцев.

– У меня четыре ряда садо-
вой земляники. Каждое лето 
в конце сезона я убираю один 
старый ряд с левой стороны и 
засаживаю один новый справа. 
Таким образом у меня посадка 
постоянно смещается. Проис-
ходит севооборот, – делится 
своим опытом доктор биоло-
гических наук.
На старых плантациях 

нередко бывают подсохшие 
кусты ягодника. В этом слу-
чае необходимо внимательно 
присмотреться – не поселился 
ли в вашем огороде известный 
враг садовой земляники  ма-
линовый долгоносик. Это не-
большой черный жук длиной 
3–4 мм. Вредитель ест цветки, 
бутоны, листья, ягоды, стебли 
и даже корни. Без защитных 

обработок урон получается 
огромный. 

– Любое подсохшее земля-
ничное растение я вырываю 
и выбрасываю. Или сжигаю, 
чтобы оно не занимало место. 
Во-вторых, мало ли там какие 
болезни кустик накопил, чтобы 
он других не заражал. Два-
три года плантация хорошо 
дает урожай, а потом начи-
нает болеть, дальше ждать 
не стоит, – отмечает Виталий 
Александрович.

На грядках  
с оптимизмом

В этом году садоводам при-
шлось столкнуться со многими 
дачными неприятностями. 
Повышенная влажность повли-
яла на рост грибных болезней.
Сейчас буйствует тля, скру-

чивая молодые отрастающие 
листочки на кончиках побегов. 
Жара приводит к солнечным 
ожогам листовых пластинок. 
Как тут не впасть в отчаяние?

– Ни в коем случае не стоит 
винить себя, если что-то не 
получается с какой-то садовой 
культурой. Так бывает. Все за-
висит не только от вас, но и от 
массы объективных факторов. 
В биологии бывают потери, 
поэтому не расстраивайтесь и 
пробуйте воплотить в жизнь 
новые и новые садовые экспе-
рименты, – отмечает опытный 
садовод.
Сейчас на приусадебных 

участках активно пошел в 
рост виноград. Самое время 

оборвать лишние ветки. Вита-
лий Александрович на своих 
трех кустах удаляет все побеги, 
на которых нет завязи. Мож-
но оставить лишь два-три из 
них на замену существующих 
рукавов.
Сорняки после прошедших 

дождей гордо подняли голову. 
Важно с ними своевремен-
но бороться. И осматривать 
пасленовые культуры, чтобы 
предупредить нашествие ко-
лорадского жука.

Екатерина ДОЦЕНКО

Жаркая пора

ШПАРГАЛКА САДОВОДА

Чесночная паста
Из стрелок чеснока легко пригото-

вить пикантную пасту, которую можно 
подавать в качестве намазки на хлеб, 
добавлять к любимым блюдам — запе-
ченному картофелю, мясу, в суп.
На 0,5 кг стрелок понадобится 1–1,5 ст. л. 

соли и 3–4 ст. л. растительного масла. 
По желанию можно добавить специи, 
они лишь обогатят вкус.
Промытые и просушенные стрелки 

измельчить в однородную массу при 
помощи блендера или мясорубки. До-
бавить соль, растительное масло, при 
желании – специи, и тщательно все 
размешать. Готовую пасту можно рас-
фасовать по пакетам или контейнерам 
и заморозить. Или же подготовить к 
долгому хранению в холодильнике  
разложить по стерильным банкам, 
сверху налить немного растительного 
масла и плотно закупорить крышкой.



ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Когда изба не горит, а конь 
спокойно стоит в конюшне - 
русской женщине становится 
немного не по себе.

Первый кондиционер поя-
вился, когда Карлсон застрял 
в форточке.

- Что такое ревность?
- Это когда твой кот ходит 

спать к кому-то еще…

Есть версия, что пессими-
сты втихаря отпивают пол-
стакана у оптимистов.

После того, как маленький 
Витя научился считать, папе 
пришлось делить пельмени 
поровну.

Боксеру легче защитить 
диссертацию, чем написать ее.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 88
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РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ
МБУ «Редакция газеты «Вечерний Барнаул» 
(пр. Ленина,110) примет уборщицу офисных 
помещений (уборка в первой половине дня). 
Условия: неполный рабочий день (0,65 ставки), 
график 5/2 (с 8.00 до 13.00), официальное тру-
доустройство, заработная плата своевременно, 
полный соц. пакет. Обязанности: уборка офис-
ного помещения (кабинеты, коридор, санузел). 
Требования: ответственность, добросовестность, 
чистоплотность, аккуратность. Обращаться по 
тел. 8-953-035-8844, Марина.
НА ПРЕДПРИЯТИЕ требуется сторож с дневным 
графиком работы. График работы 3/3, с 08.00 до 
18.00 . Тел. 8-913-210-4465.

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. 
Тел. 8-963-528-2321.

УСЛУГИ
ПОМОГУ продать-купить квартиру, дом, дачу и 
прочую недвижимость в г. Барнауле, пригороде. 
Юридическое сопровождение. Тел. 8-903-957-3845.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

ВЫСТАВКИ

Время обновления
В музее «Город» стартовал персональный ху-

дожественный арт-проект Виктории Авдониной 
«Оттепель». 
Виктория родилась в Барнауле, но сейчас живет и 

занимается творчеством сразу в двух городах – родном 
Барнауле и Санкт-Петербурге. Творческий путь начала 
в раннем детстве, окончила художественную школу, в 
институте изучала моушн-дизайн.

Искусство Виктории выходит за рамки академического, 
художница провела много времени в поисках собствен-
ного уникального творческого пути и в конечном итоге 
решила не ограничиваться стандартными техниками, 
умело совмещая и применяя богатство выразительных 
средств художественного языка.
Проект «Оттепель» рассказывает о пробуждении, о 

времени обновлений и живой силе света, дающей на-
чало не только в мире природы, но и в мире искусства. 
Для создания работ проекта «Оттепель» солнечный 
свет сыграл особую роль, ведь они были созданы 
в технике цианотипии, фотографического процесса, 
основанного на использовании светочувствительных 
веществ. Выразительные композиции и контраст цветов 
наделяют каждое произведение Виктории особенной 
атмосферой и эстетикой образов.
Посетить экспозицию можно до 11 августа по адресу: 

ул. Льва Толстого, 24.

Красота и быт
Выставка старинной и современной вышив-

ки «И расцветут цветы на ткани…» работает в 
выставочном зале Алтайского государственного 
краеведческого музея.
Экспонаты разместили в том же пространстве, 

которое сотрудники музея сотворили для прошлого 
выставочного проекта «Про цветы». Тогда они превра-
тили свою экспозиционную площадку в «городской 
сад» с газонами, беседкой и шпалерными решетками 
и украсили его сотнями собственноручно изготов-
ленных искусственных цветов. Сейчас же к этому 
добавились удивительные произведения мастериц, 
живших на Алтае в разные эпохи.
В экспозицию вошли самотканые полотенца, под-

зоры, рушники, наволочки, накомодники, шторы, 
накидушки, салфетки, вышитые яркими цветами, а 
также традиционные женские костюмы чувашей и 
удмуртов, мужские рубахи, где растительно-цветоч-
ный орнамент подчеркивает нарядность и изыскан-
ность образа. Предметы декоративно-прикладной и 
бытовой культур воспроизводят образцы народных 
промыслов конца XIX – начала ХХI в.

Выставка будет работать по адресу: ул. Ползунова, 39, 
до 1 сентября.

6+6+
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МУЗЕИ КИНОАрт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца сентября  юбилейная пер-
сональная выставка заслуженного ху-
дожника России Анатолия Щетинина 
«Полвека в творчестве» (6+). Представ-
лено более 80 работ, написанных за 50 
лет творческой деятельности. Основ-
ными темами в творчестве художни-
ка стали: «На родной земле», «Горный 
Алтай», «Монгольский цикл», «По пути 
Рериха»  пленэрные работы из поездок 
по Алтаю до Белухи.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 12 июля  персональная выставка 
молодого художника, победителя II Меж-
дународного конкурса компьютерной 
графики и анимации «Пиксель» Дарьи 
Кузнецовой «Воображаемый мир» (6+). 
Представлены природные пейзажи, на-
броски в восточном стиле, иллюстрации 
к роману «Джен Эйр» , фантазии на тему 
сказки «Алиса в Стране чудес», гуашные 
наброски к сказке «Аленький цветочек» 
и другие работы.

Библиотека им. Н.М. Ядринцева
(ул. Профинтерна, 35, тел. 61-26-38)
До конца июня – выставка «Русское 
детство: век XX» (6+). Экспозиция по-
священа частной коллекции игрушек 
советского периода из собрания худож-
ника-реставратора, руководителя студии 
«Арт-мастер» Татьяны Аржановой. 

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 6 июля  выставка «Равновесия» 
(6+). В экспозиции творческие работы 
студентов Института гуманитарных 
наук (мастерские В.И. Бочковской и 
Н.В. Гречневой)  графика, живопись в 
различных техниках, авторская одежда, 
арт-объекты. Источником вдохновения 
для авторов послужило многогранное 
творчество художников-мыслителей 
Николая Рериха и Зураба Церетели.

Библиотека № 3
(ул. Кавалерийская, 13, тел. 51-58-58)
До конца июня  персональная выстав-
ка барнаульского художника Александра 
Карпова (6+). Александр Карпов известен 
не только как художник. Еще он поэт, 
бард, дизайнер, фотограф, сумевший 
ярко проявить себя в каждой из этих 
ипостасей.

Краеведческий музей
(пр. Красноармейский, 28, тел. 205-143)
До 30 июня – фотовыставка «Алтай 
в трех измерениях» (6+). Сюжета-
ми стали разные уголки Алтайского 
горного округа, включавшего в себя 
территории современного Алтайско-
го края, Республики Алтай, Кузбасса 
и Восточно-Казахстанской области 
Республики Казахстан. Авторы фото-
графий  алтайские топографы Ни-
колай Овчинников, Борис Бегичев, 
Николай Власов, Георгий Иванов и 
Виктор Лапин.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 17 августа – выставка «Взгляд в 
мечту» (6+) к 130-летию со дня рожде-
ния Александра Самохвалова. В экспо-
зиции  6 произведений художника из 
фондов музея. Александр Самохвалов 
вошел в историю искусства как автор 
картин о советском труде и спорте, на-
полненных радостью и жизнелюбием. 
До 13 июля  выставка «Душа в 
заветной лире» (6+), посвященная 
225-летию со дня рождения А.С. Пуш-
кина. Живопись, графика, скульптура, 
декоративно-прикладное искусство: 72 
произведения 29 художников и скуль-
пторов, из них семь алтайских авторов. 
Кроме произведений изобразитель-
ного искусства показаны предметы, 
характерные для дворянского быта, 
в целях воссоздания эмоциональной 
атмосферы пушкинской эпохи. 
До 20 июля – выставка «Путешеству-
ем вместе» (6+). 20 произведений, 
которые приглашают в увлекательное 
путешествие. Величественный Алтай, 
чарующий Крым, загадочная Монголия, 
разноцветная Индия, царственный 
Петербург, воспетые художниками, 
откроют места, которые обязательно 
захочется посетить.
До 29 декабря  тактильная выставка 
«Искусство прикосновений» (6+) для 
незрячих и слабовидящих посетителей. 
Экспозиция представляет уникаль-
ные тактильные копии живописных 
произведений известных художников 
XIX-XX вв. и тактильные модели икон 
В.Ф. Балыкина конца XIX  начала XX в., 
выполненные в технике резьбы по 
дереву из кедра.

Репертуар с 27 июня по 3 июля
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Мой любимый чемпион» (Россия, 
драма, 6+)  «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Бывший в помощь» (Россия, комедия, 
6+)  «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Синистер. Пожиратель душ» (Фран-
ция, Бельгия, триллер, 18+)  «Мир», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Челюсти. Кровавый риф» (США, Фран-
ция, Великобритания, триллер, 
18+)  «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Эмма в мире лам» (США, Китай, Ирлан-
дия, мультфильм, 6+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Проклятие демона» (Таиланд, фэнтези, 
18+)  «Европа», «Арена», «Галактика».

«Горизонты: Часть 1» (США, драма, 
18+)  «Арена», «Галактика».

«Сирокко из страны ветров» (Франция, 
Бельгия, мультфильм, 6+)  «Арена», 
«Галактика».

«Три богатыря. Ни дня без подвига» 
(Россия, мультфильм, 6+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Семейный переполох» (Россия, ко-
медия, 6+)  «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Тур с Иванушками» (Россия, комедия, 
16+)  «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Игра королевы» (Великобритания, 
США, драма, 18+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Непослушники» (Россия, комедия, 
12+)  «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Не_жилец» (США, триллер, 18+)  «Аре-
на», «Галактика».

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
28 июня, пятница
«Молоко» (0+)  10.30, 12.00, 17.00.

29 июня, суббота
«Кому нравится ночь» – 10.30, 12.00, 14.00.

30 июня, воскресенье
«Кому нравится ночь» – 10.30, 12.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
28 июня, пятница
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00.
«Разноцветная Вселенная» (12+) – 15.00.

29 июня, суббота
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 11.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 11.30.
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00.
«Созвездия» (12+) – 15.00.

30 июня, воскресенье
«Невероятные приключения Дракоши» 
(6+) – 11.00.
«Фазы Луны» (6+) – 13.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 13.30.
«Угроза из космоса» (12+) – 15.00.

3 июля, среда
«Вода – чудо природы» (6+) – 13.00.
«Сателикс» (12+) – 15.00.

4 июля, четверг
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00. 
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 13.30. 
«Сверхмассивные черные дыры: откры-
тие невидимого» (12+) – 15.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
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Лето в барнаульском зо-
опарке «Лесная сказка» тра-
диционно богато на собы-
тия: это и вечный бэби-бум, 
и прием новых постояльцев, 
и благоустройство террито-
рии. «Вечерний Барнаул» 
побывал там и узнал по-
следние новости. 

24/7
Главное событие последне-

го месяца в зоопарке краевой 
столицы – выхаживание двух 
львят, которых отказалась 
кормить мама-львица Ая. Как 
поясняет директор зоопарка 
Сергей Писарев, примерной 
матерью Ая никогда не была 
и такие фокусы выкидывает 
регулярно. 

– В принципе, искусственно 
выкармливать животных нам 
не привыкать, уже так выха-
живали котят пумы, рысят, 
лосят. Знаем, как себя вести 
и что делать, – рассказывает 
Сергей Викторович. 
Львята появились на свет 

15 мая, и тут же стало понят-
но, что Ая воспитывать их не 
планирует – она носила их 
по вольеру, пытаясь куда-то 
деть. Детей у нее было ше-
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Как дети!
В Барнаульском зоопарке выкармливают львят и готовятся к встрече гиббона

Ярослав МАХНАЧЁВ

Барнаульские львы уже живут 
в зоопарках Северска, Омска, 
Челябинска, в прошлом году 
Самаре подарили львенка 
с условием, что его назовут Алтай. 
Совсем скоро в Красноярский 
зоопарк отправится лев 
из прошлогоднего потомства.

стеро, спасти удалось только 
двоих – мальчика и девочку. 
В защиту горе-матери можно 
сказать, что в природе львицы 
приносят потомство раз в три, 
а то и четыре года. Все это 
время львята находятся с ней, 
и только когда отправляются 
во взрослую жизнь, снова бе-
ременеют. Ая же ежегодный 
конвейер по воспроизводству 
королей зверей, видимо, не 
выдержала. 

Как бы то ни было, уже поч-
ти месяц о львятах заботятся 
сотрудники зоопарка. 

– Мы с ними 24 часа в 
сутки, берем домой, встаем 
ночами. Это как маленькие 
дети, – рассказывает зоотехник 
Дарья Глухова. – Выкармли-
вали козьим молоком, дава-
ли детский эспумизан, когда 
были проблемы с животом, 
витамины. 
Сейчас уже точно можно 

сказать, что львята будут жить. 
Они начали есть сами, уже по-
пробовали мясо. Как отмечает 
Дарья, небольшое отставание 
по весу от сородичей, которых 
кормит мать, есть, но переход 
на мясной рацион позволит 
быстро наверстать упущенное. 
Львята уже активно изучают 
окружающий мир, вниматель-

но обнюхали и облизали мне 
все ноги и ботинки, пока с 
ними общались. При этом 
хищный нрав уже чувствуется. 

– Бывает, ластится, а по-
том бац – кусает. При этом 
прищипывает уже ощутимо, – 
рассказывает Дарья. 
Львят назвали Ария и Рик. 

Девочка активная, любопыт-
ная, мальчик поспокойнее. 
Сейчас руководство зоопарка 
проводит отбор претендентов 
на животных, изучает условия 
содержания. 
Еще на данный момент в 

«Лесной сказке» воспитыва-
ют подрастающее поколение 
семейства рысят, лисят, в 
ближайшее время также ждут 
потомство от семей тигров – 
амурских и бенгальских. И, 
возможно, когда-то дождутся 
пополнение от зебр – как за-
верил Сергей Писарев, после 
церемонии «бракосочетания» 
Зузу и Василия 8 июня брачная 
ночь у полосатых состоялась. 

Новый постоялец
Преображается и террито-

рия зоопарка. У многих при-
шедших возникает вопрос – 
где верблюды? Отвечаем: они 
на новой территории, непо-
далеку от лосей, лам. Здесь 

вообще решили объединить 
всех копытных. У семейства 
королей пустыни, которые 
воспитывают дочь Раду, но-
вый вольер. Малышку решили 
оставить в зоопарке. 

– Эта семья хорошо смо-
трится, они заботливые ро-
дители, оба участвуют в вос-
питании, – поясняет Сергей 
Писарев. 
На месте вольеров для вер-

блюда появятся новые жи-
лища для дальневосточного 
леопарда и манулов. Строи-
тельство и благоустройство 
этого участка завершится к 
дню рождения зоопарка. 

А неподалеку сейчас строят 
новый вольер для дальне-
восточной харзы, семейство 
которых появилось тут осе-
нью, и для гиббона – нового 
постояльца. 
У него непростая судьба, 

чем-то похожая на биогра-
фию льва Алтая. Для души 
себе маленького гиббона завел 
житель Новосибирска. Но по 
мере взросления тот снача-
ла «отжал» у хозяина одну из 
комнат в квартире, а когда захо-
тел жениться и стал требовать 
встречи с противоположным 
полом, стало совсем тяжко. Не-
задачливый любитель братьев 

наших меньших предложил 
отдать подопечного в Барна-
ульский зоопарк. Там, изучив 
условия содержания, ответили: 
«да». Построить просторный 
вольер с летним и зимним 
помещением согласились 
предприниматели, уже не раз 
выручавшие зоопарк. Сейчас 
работы в разгаре, к 1 июля, 
возможно, на гиббона уже 
можно будет посмотреть на 
новом месте. Одновременно 
в «Лесной сказке» ведут для 
него поиски подруги жизни – 
несмотря на переезд, своих 
брачных требований тот сни-
жать не собирается. 
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